
HACE UN AÑO, Andrés Manuel López Obrador
rechazó acudir a la Cumbre de la Alianza
del Pacífico y reunirse con los jefes de Estado,
con el pretexto de que no había recibido la constancia
de presidente electo. Y hoy que es presidente
constitucional.. ¡también los desdeñó!

LA AUSENCIA del mandatario mexicano fue notoria

e incomprensible, dado que sigue perdiéndose
de tener contacto personal con líderes mundiales,
en este caso con los presidentes de Perú, Colombia
y Chile. Otra vez tuvo que ser Marcelo Ebrard
quien apareciera en la foto al lado de Martín Vizcarra,
Iván Duque y Sebastián Piñera

DE HECHO, el hueco dejado por AMLO también
lo ocupó hábilmente el gobernador de
Aguascalíentes, Martín Orozco, pues como
presidente de la Conago asistió a la cumbre
de Lima y hasta se reunió con el peruano Vizcarra.

UN DECAPITADO, una marisquería incendiada,
11 gasolinerías asaltadas por un comando...
vaya semanita tan intranquila tuvieron
en Quérétaro, donde dicen que el gobernador
Francisco Domínguez está más interesado
en las fotos que en los logros.

EN PROMEDIO, el panista cada 3 meses se va
de gira al extranjero, por lo que ya suma 12 viajes
fuera de México en lo que va de su administración.
Y mientras él viaja, las cosas se siguen poniendo

complicadas en su entidad.

LO CURIOSO es que, con todo y el balance negativo
de su gestión, más enfrascado en la grilla que
en la administración pública, "Pancho" Domínguez
suena fuerte para entrar al relevo de Marko Cortés
al frente del alicaído Partido Acción Nacional.
Y hay un grupo importante que apoya este
movimiento: los más entusiasmados con
la idea de que pida licencia son... ¡los queretanos!

ALGUIEN debería prepararle un tecito de tila
a Sanjuana Martínez porque anda muy irritable
en redes sociales. Con eso de que por todos lados
ve bots con tranchetes, la directora de Notimex
pierde los estribos con mucha facilidad.

EL OTRO DlA, por ejemplo, lanzó una andanada
contra el periodista Paco Zea, pero se confundió
de enemigo y terminó diciéndole que lo admiraba.
Y en estos días anda denunciando que todo internet
forma parte de un gran complot en su contra,
en el que no participa Steve Jobs nomás porque
ya se murió.

TODO ESO, claro, sin mencionar que Martínez,
que se considera una defensora de la libertad
de expresión, tiene bloqueados en Twitter,
literalmente, a miles de usuarios porque
no le gusta que la critiquen. Menos mal
que las redes sociales son benditas, ¡que si no!
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CIRCUITO
INTERIOR
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QUIEN DEBE andar
muy ocupado es el
titular de la Secretaría
de Movilidad de la
Ciudad de México
(Semovi), Andrés
Lajous
PUES CUENTAN

que a pesar deque
se ofreció recibir a
la ex empleada de la
dependencia local,
quien fue agredida en
las instalaciones de

la propia Secretaría,
Zaira Zúñiga, nomás
no le han dado cita.

LA DUDA es si

la agenda del
funcionario capitalino
está taaan llena que
no puede hacerse un
hueco o si será que no
le pasan los recados
en su oficina.

¿DE PLANO habrá
alguien en dicha
dependencia que
no quiere que esa
reunión ocurra?

ES PREGUNTA que
no sabe que hablando
se entiende la gente.

A QUIEN extrañaron

ayer domingo en la
Asamblea del Partido
Acción Nacional

(PAN) en la Alcaldía
Miguel Hidalgo fue
al legislador local
Federico Dóring.
TAMPOCO fue visto
el sábado

en Azcapotzalco, en
donde lo propusieron
como consejero
nacional de su

partido.
Y DICEN que
no acudió porque
prefirió hacer un viaje
a Sudamérica. ¿Será?
¡Que ruede...
la especulación!
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Gracias a la palábva, el ser humano
ha conservado su saber acumulado,
pero para goberntarse necesita más.

Dones

El agente viajero abrió la Biblia
que estaba en el cajón del bu
ró de su habitación en el hotel.

Leyó en la primera página: "Si estás
cansado de pecar te esperamos en la
Iglesia de la Luz Iluminada". Abajo,
escrita a mano, había otra anotación:
"Si todavía no estás cansado llama al
teléfono 110723428835 y pregunta
por Lasda"... Una señora comentaba
acerca de su marido: "¡Qué cosas hace
el tiempo! ¡Lo que de novios era para
mí fruto prohibido ahora es fruta se
ca!"... Esta chica es ambiciosa y exi
gente. Le dicen "La piedra de amolar":
al que anda con ella le sale filo... El ve
cino de don Chinguetas le pidió pres
tada su podadora Le contestó él: "No
te la presto. Y mi trasero no es garaje".
Preguntó el vecino, extrañado: "¿Poi
qué dices que tu trasero no es garaje?".
Explicó don Chinguetas: "Me estoy
adelantando por si me dices que me
ponga la podadora ahí"... El novio de
Gastonia le dijo al papá de la mucha
cha "Vengo a pedirle la mano de su
hija". "Te la concedo", respondió sin
vacilar el genitor, "pero a condición de
que te lleves también todo lo demás"...
La madre más inconscientemente
cruel que ha existido es la de Qua
simodo. Todas las mañanas le decía
"Te me vas derechito al trabajo ¿eh?"...

Hablando de catedrales, una tenía en
su fachada la estatua de un arcángel.
Cierto día el Señor le dijo: "Durante
siglos has estado inmóvil. Te concede
ré el don de la vida por una hora para
que puedas hacer lo que más quieras".
La estatua cobró vida. De inmedia
to el arcángel se levantó la túnica y
exclamó con rencorosa voz: "¡Ahora
les toca a ustedes, palomas desgracia
das!"... En la quinta noche de la luna
de miel el agotado novio le dijo a su
apasionada mujercita "Me vas a per
donar, Lasciva Un segundo más y me
desmayaré"... A la orilla de la playa los
cocuyos encendían sus lucecitas. De
pronto rompió la oscuridad la potente
luz del faro. Una cocuyita exclamó
llena de admiración: "¡Esos son ma
chos!"... Al llegar a su cuarto de hotel
la señorita Himenia Camaina tomó el
cartelito de "No Molestar" y tachó el
"No"... Estamos en la época de los az
tecas. En ese tiempo Pepito se llamaba
Pépetl. El profesor de la escuela estaba
dictando, y los niños grababan en la
piedra, con su martillo y su cincel, los
correspondientes jeroglíficos. Empe
zó a dictar el maestro: "Moctezuma
es nuestro emperador". Los niños es
culpieron en sus respectivas piedras el
signo de la realeza un gran penacho.
Prosiguió el mentor: 'Tosee grandes

riquezas ;". Los niños grabaron figuras
de plumias, adornos de jade y semi
llas de cmcao. "Tiene muchas esposas",
siguió diictando el maestro. Los esco
lares cimcelaron numerosas figuras
femeninias. "Pero sobre todo", dictó
el maesttro, "Moctezuma es un hom
bre muy/ valiente". "Perdone, profe",
preguntó el pequeño Pépetl. '"Muy
valiente' ¿se escribe con tres huevos
o con cuiatro?"... La palabra es uno de
los más grandes dones que posee el
hombre.. "In principio erat Verbum",
empiezai el Evangelio de San Juan.
Algunos interpretan esa críptica frase
como urna declaración de la divinidad
de la palíabra Por la palabra el hombre
es plenamente humano. Gracias a ella
los homlbres han podido conservar el
acervo dlel saber acumulado a lo largo
de los sijglos, cosa que las otras criatu
ras animiales no pueden hacer. Decía
Ortega: "El caballo cuando nace es
trena su ser caballar. El hombre cuan
do nace no estrena su ser humano".
Eso quiebre decir que cada hombre se
beneficúa, gracias a la palabra escrita
con todo lo que han hecho los demás
hombre» que han vivido antes que él.
La palabra en efecto, es un prodigio.
Sin embatgo hay que dejar bien asen
tada una¡ verdad: no se puede gobernar
sólo coni palabras... FIN.
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El Presidente tiene prejuicios que lo alejan
de la ciencia. Por eso rechaza el fracking.

AMLO y el fracking
"El número totsal de acuíferos

contaminados por ñracktng en los
Estados Unidos... es cero".

Matt Ridley

Vista Oil & Gas, unai empresa lati
noamericana creada apenas en
2017, realizó su pirimera expor

tación de crudo ligero del yacimiento
de Vaca Muerta, en el sur de Argentina,
este pasado 10 de junio. YPF, la tradi
cional petrolera argentinia, exportó su
primer cargamento de gas desde este
sitio también hace unas «semanas.

Para Argentina, un país que ha
ce años no exportaba hidrocarburos,
las formaciones de esquíistos de Vaca
Muerta representan unai oportunidad
extraordinaria LabritániicaRiverstone
y la argentina Southern (Cross Group
anunciaron el 27 de jumio una inver
sión de 160 millones dle dólares en
una nueva compañía paría realizar ope
raciones de midstrearra (transporte,
almacenamiento y comiercialización
al mayoreo) en Vaca Muierta La nue
va empresa se llamará Aleph, como
el cuento de Jorge LuiÉs Borges (FT,
27.6.19).

Esta buena noticia económica pa
ra Argentina ha sido piosible por el
fracking. Sin esta tecnología la nue
va producción argentina habría sido
imposible. Lo mismo hai ocurrido en
Estados Unidos, donde <el fracking es
responsable por el aumento de la pro
ducción de crudo de S millones de

barriles diarios en 2008 a 12 millones
en 2019 y de gas de 16.9 billones de
pies cúbicos anuales en 1986 a 32.7
billones en 2018. Estados Unidos es
hoy el principal productor de petróleo
y gas natural del mundo gracias a la
fractura hidráulica

En México e\ fracking se ha usado
desde los años setenta sin ningún inci
dente reportado. Este pasado mes de
junio la Comisión Nacional de Hidro
carburos anunció la aprobación de un
plan de Pemex para la exploración del
campo AE03872MHumapa entre
Veracruz y Puebla con una inversión
de 20 millones de dólares; pero el
presidente López Obrador, sin me
diar estudio técnico, paró el proyecto
desde su mañanera: "Se suspende esa
autorización. No vamos a usar fracking
en la explotación de petróleo". López
Obrador afirmó que la petición había
sido presentada por el gobierno ante
rior, pero la CNH aclaró que fue en
noviembre de 2018.

Preocupa que el presidente mexi
cano se convierta en un monarca ab
soluto que toma todas las decisiones,
pero también que comparta prejuicios
sin sustento científico. En Estados
Unidos, donde el fracking está muy
extendido, no se han encontrado ca
sos de contaminación de acuíferos.
La Agencia de Protección Ambiental
ha estudiado varias producciones sin
encontrar indicios de contaminación.
Dos estudios en revistas científicas con
revisión de pares, entre ellos el de Dana

Bohan en Energy in Depth, determina
ron que no era "físicamente plausible"
que la fractura hidráulica provocara
contaminación del agua

Los hallazgos científicos, sin em
bargo, pesan menos en el ánimo de
la gente con poca preparación que el
documental Gasland de Josh Fox, que
mostraba videos de personas que pren
dían fuego al agua que salía de grifos.
Esos casos, sin embargo, eran por con
taminación natural de gas. "El director
lo sabía según el escritor científico bri
tánico Matt Ridley, pero aun así pre
tendió que podría haber sido causada
por fracking'. Ridley afirma "Decenas
de miles de pozos perforados, dos
millones de operaciones de fracking
completadas, y ni un solo caso proba
do de contaminación de agua Ni uno
solo. Quizá ocurra algún día, por su
puesto, pero hay muy pocas industrias
que pueden presumir de un historial
de contaminación tan positivo".

La ciencia, sin embargo, le importa
poco a López Obrador. Su rechazo al
fracking es emocional, pero hará muy
difícil que México pueda aumentar su
producción. Quizá terminemos impor
tando petróleo de Argentina.

• SIN DATOS
AMLO afirmó que las estancias infan
tiles atendían a niños fantasma, pero el
DIF y la Secretaría de Bienestar no apor
tan la información. Quizá el Presidente
tiene otros datos.
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HISTORIAS DE
REPORTERO

CFE recortó
anticontaiiiinaiites...
y vino la contingencia
Carlos
Loret de
Mola

En mayo de este año, la Ciudad de México vivió
varios días de alta contingencia atmosférica y
política por la contaminación.

La explicación oficial fue que los incendios fores
tales habían disparado las partículas PM 2.5 (un tér
mino científico con el que nos familiarizamos en
cuestión de horas).
El asunto implicó un costo político porque pronto

se supo que se había recortado el presupuesto de la
Comisión Nacional Forestal y esto posiblemente ha
bía impactado la prevención de incendios. La Co
nafor contestó que si bien le redujeron los ingresos,
no recortó dicha prevención, sino que ahorró en gas 
to innecesario. El asunto quedó en el limbo frente a
la magnitud del fuego en los bosques.
Los tropiezos para reaccionar frente a la contami

nación significaron también un duro golpe político
contra la Semarnat federal, no se diga contra el go
bierno de la Ciudad de México que encabeza la doc
tora Claudia Sheinbaum.

Sin embargo, lo que no se dijo, es que además de los

incendios forestales, hubo otro factor que incidió dra
máticamente en la contaminación de esos días:

Una de las principales fuentes de expulsión de par
tículas PM 2.5 es la Comisión Federal de Electricidad,
por sus plantas generadoras de energía eléctrica (de
vapor, geotérmicas, hidráulicas, de ciclo combina
do). Con la llegada del nuevo gobierno y los recortes
presupuéstales, según fuentes con acceso directo a
estas decisiones, la CFE canceló la compra de los quí
micos anticontaminantes que suelen usar estas

plantas para reducir su impacto ambiental.
Son diferentes tratamientos que se usan en las

plantas y que tienen como objetivo mantener su ope 
ración dentro de los parámetros de las normas de
Salud Al dejar de adquirirlos, las emisiones llevan el
100% de los contaminantes, principalmente azufre
y vanadio.
Al no controlar la emisión de estos contaminantes,

se disparan los índices de mala calidad del aire y con
ello las enfermedades que ocasionan. El azufre no so
lamente es dañino para los seres humanos, sino que
tiene un impacto en la agricultura a través de la lluvia
árida. Súmele laemisión de óxidos de nitrógeno (NOx),
una combinación de dos gases, que constituye la se
gunda causa más importante del efecto invernadero,
destructor de la capa de ozono.
La suspensión del uso de dichos anticontaminantes,

según me explican expertos en la materia, falta a los
compromisos internacionales de México firmados en
el Acuerdo de París y en el Protocolo de Kioto.
SACIAMORBOS. Dos buenas noticias económicas

que hay que aquilatar llegaron en la recta final de la
semana pasada. La inversión fija bruta y el consumo
aumentaron. Poquito, pero aumentaron. No marcan
tendencia, pero permiten un mínimo respiro. La in
versión fijabruta, cuyo estancamiento es para el Con
sejo Coordinador Empresarial la principal causa de la
desaceleración de la economía, creció 2.5% en abril.
Y el consumo privado en el mercado interno aumentó
1.26% en el mismo mes. No es para echar las cam
panas al vuelo, pero sí para hacerse notar. •

Fecha: 08/07/2019

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Loret de Mola, Historias de reportero

Carlos Loret de Mola

Costo: 18,675

Página 1



KIOSKO
¿Albergues indígenas, otras víctimas de la austeridad?

Otros de los espacios donde se cree que la
austeridad de la 4T está pegando para mal,
nos dicen, son los albergues escolares para
niños indígenas, o al menos esa es la expli
cación más verosímil que se encuentra an
te el abandono económico de estos lugares.
En este contexto, nos detallan, además hay
quienes adjudican el desamparo a Adelfa
Regino Montes, responsable de esos espa
cios y titular del Instituto Nacional de Pue
blos Indígenas (INPI), pues lo ven más en
focado a encaminar sus acciones rumbo a
la gubernatura de su natal Oaxaca, que se
renovará en 2022. De este modo, nos indi
can que quienes han salido al quite por los

pequeños son organismos civiles, lo cual ha sido criticado por los
detractores de don Adelfo, sobre todo quienes también suspiran
por el gobierno del estado y aseguran que Regino Montes se está
quemando muy pronto, porque ni siquiera logró realizar una "ver
dadera consulta indígena" para el proyecto transístmico de Oaxa
ca ¿Tan mal irá quien tiene de bandera a los indígenas?

Jorge Secretario se "coordina" para evento
Alberto Jorge Alberto Sarricolea Chablé, secretario téc
Sarricolea nico de Protección Civil en Ciudad del Carmen,

Campeche, nos platican, se convirtió en tenden
cia en redes sociales... y no precisamente por su

buen desempeño en esta dependencia, sino porque acudió a un
acto oficial del ayuntamiento calzando zapatos de diferente color
y modelo. Don Jorge Alberto, según nos dicen, fue la sensación
porque llevaba en el pie derecho un zapato tipo mocasín color ne
gro y en el izquierdo, uno café algo desgastado, pero al parecer no
se dio cuenta del enor y así encabezó el evento en el que estuvo
acompañado de altos mandos de la Marina, del Ejército y resca
tistas. ¿Será que como es "cuidadoso" para vestirse también lo es
para trabajar?
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Quieren blanda búsqueda de desaparecidos
Nos cuentan que mientras a nivel nacional las comisiones de bús
queda tratan de hacer más eficientes sus métodos de búsqueda,
en Jalisco las cosas van para atrás, pues la secretaria de Planea
ción y Participación Ciudadana, Margarita Sierra, afirmó que se
acotarán las facultades de la comisión en la entidad, para que su
personal sólo busque en sitios donde no haya riesgos, como hos
pitales, penales, albergues o asilos, y se dedicará, más bien, a ras
trear información para que sea la Fiscalía Especializada en Perso
nas Desaparecidas la que busque. No obstante, nos señalan, lo que
llama la atención es que al parecer nadie le ha dicho a doña Mar
garita que lo que pretenden hacer viola la Ley General en Materia
de Desaparición Forzada y Cometida por Particulares. ¡Auch!

De migrantes y pocas respuestas
Nos comentan que la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlo
vich (PRI), está muy preocupada ante el retorno masivo de mi
grantes que anunció el gobierno de Estados Unidos, pues este
año no recibió recursos de la Federación para
la atención a migrantes, además de que la
cónsul estadounidense en Nogales, Virginia
Staab, dijo que hay fecha de arranque de
esta medida, pero iniciarán por la frontera
de San Luis Río Colorado, Sonora. Lo critico
para esta ruta de evacuación migratoria,
nos explican, es que están asentados gru
pos delictivos que muchas veces usan o
reclutan a los "sin papeles". Ya veremos,
nos dicen, si desde la Federación le
tienden o no la mano a la mandataria

Claudia
Pavlovich
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Guardia bajo fuego y
gobierno sin operadores
Salvador García Soto

Todavía no termina de formarse ni
desplegarse por todo el tenitorio, y la
Guardia Nacional, eje toral de la es

trategia de seguridad federal de Andrés Ma
nuel López Obrador, ya enfrenta serios cues
tionamientos y problemas que complicarán
su funcionamiento y harán muy difícil que
cumpla con resultados en la disminución de
los índices delictivos y de violencia que el
presidente ofreció para finales de año.
Lo mismo en el paro inédito y la rebelión

de miles de integrantes de la Policía Fede
ral por las condiciones para asimilarlos a la
Guardia, que ya suma cinco días sin que lo
puedan resolver, que en las acciones de in
constitucionalidad que interpuso la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos

en contra de cuatro de sus leyes secunda
rias, lo que se asoma en la forma es, un tor
pedeo político y jurídico contra la ambicio 
sa apuesta de López Obrador en seguridad,
pero en el fondo, también se observa una
total ausencia de operadores políticos en
este gobierno que, lejos de resolver los con
flictos y allanarle el camino a su Guardia
Nacional, parece haber abieito demasia
dos frentes que hoy la tienen en jaque.
¿Por qué en los más de seis meses que

llevó presentar y lograr la aprobación de la
Guardia Nacional, cuando ya se sabía que
a la Policía Federal se le iba a desaparecer

y a sus integrantes que cumplieran con el
perfil y los controles de confianza integrar
los a la nueva corporación, el secretario Al 
fonso Durazo no operó y dialogó con los
mandos de la PF para lograr una transición
ordenada y tersa, con las liquidaciones y
retiros voluntarios que hubieran evitado
una crisis nunca vista en el país debido a
que nadie las informó cuáles sus opciones
y cómo se garantizarían sus derechos?
Peor aún, todo mundo vio venir el levan 

tamiento que se fue gestando ante la falta
de atención de la Secretaría de Seguridad.
¿Nunca se enteró Durazo con su aparato de
inteligencia interno o a través del Centro
Nacional de Inteligencia (antes Cisen) de lo
que se estaba organizado y no pudo, o más
bien no supo evitarlo? Tal vez por eso lo más
fácil para el secretario fue repartir culpas al
pasado que luego, cuando le exigieron prue 
bas, no pudo sostener públicamente?
En el caso de la CNDH, las impugnacio

nes contra las cuatro leyes secundarias, con
las que busca acotar las facultades de la
Guardia en labores de inspección migrato
ria, detención de particulares, uso de armas

en manifestaciones y reserva de informa
ción, obligarán a que la Suprema Corte re
vise si las funciones de la Guardia no son

inconstitucionales, en lo que representa un
otro obstáculo para el nuevo cuerpo de se

guridad Es inevitable apuntar que dichas
controversias se presentan en el contexto
del enfrentamiento entre el gobierno de Ló
pez Obrador y la CNDH, que comenzó con
el desaire inédito del presidente al ómbuds
man nacional, Luis Raúl González Pérez, al
no asistir a su informe anual de labores el
4 de junio pasado, y continuó con el rechazo
y la descalificación de las recomendaciones
del organismo autónomo a la violación de
derechos humanos en el desmantelamien
to de las estancias infantiles.

En ambos, que hoy tienen a su Guardia
Nacional bajo fiiego, aLópez Obrador le fal
taron operadores políticos, además de pru
dencia y cortesía elementales, pues aun
que se le pueda reprochar al secretario Al
fonso Durazo, a la secretaria del Bienestar,
María Luisa Albores, oalasecretariade Go
bernación, Olga Sánchez Cordero, no ha
ber operado políticamente para evitar que
le estallaran estas crisis, tampoco el presi
dente puso mucho cuando, de su ronco pe
cho —que ya sabemos, "no es bodega"— y
utilizando el púlpito de las conferencias
mañaneras, atacó con adjetivos y repro
ches a la "coirupta y echada a perder PFP"
o a la "inaceptable y vergonzosa recomen
dación de la CNDH". Para decirlo claro: el
presidente no tiene quien le ayude, pero
tampoco se deja ayudar mucho. •
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BAJO RESERVA
La puntería de AMLO
El 26 de junio de 2018 el entonces
candidato Andrés Manuel López
Obrador tuiteó que la serie que le
atacaba, Populismo en América, era
"obra de Alejandro Quintero", a
quien señaló como empleado del
expresidente Carlos Salinas y clel
presidente en turno, Enrique Pe
ña Meto. AMLO incluso dijo que
la producción habría costado 100
millones de pesos. Trece meses
después, resultó que el hoy presi
dente tuvo buena puntería y acertó
al blanco. El pasado viernes, el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación sancionó, bajo el
expediente 41/2018, a Vima Gó

expediente 41/2018, a Vima Gó
mez Pifia y su esposo con una multa de más de 700 mil pe
sos. Ellos formalmente fueron los creadores de la serie, pero re
sulta que doña Virna lleva años trabajando para Quintero, exvi
cepresidente de Televisa. Nos explican que el Tribunal Electo
ral ha ordenado se investiguen los recursos de Alejandro Quin
tero a la serie, pues la Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaria de Hacienda y la Unidad de Fiscalización del INE
han encontrado flujos millonarios. Ahora, para que el disparo
que realizó el presidente sea mortal, en las investigaciones ten
drían que aparecer las huellas de los expresidentes en la con
cepción o elaboración de la serie.
4T comienza a aflojarse con farmacéuticas
Nos cuentan que el estira y afloja para negociar los precios de
los medicamentos de patente y vacunas ya empezó y las far
macéuticas esperan alcanzar un acuerdo con las autoridades
para que todos queden contentos. Es un hecho, nos dicen, que
las secretarías de Hacienda, al mando de Carlos Urzúa, y de
Salud, conducida por Jorge Alcocer, han sido más flexibles
en esta adquisición que será mediante adjudicaciones directas.
Nos explican que desde la convocatoria para el estudio de
mercado el gobierno dejó claro el tema de la distribución, y
hasta les pidió indicar si cuentan o no con el volumen de fár
macos requeridos para el segundo semestre de 2019, y que en
caso de no tenerlo, aun así podrán participar con el stock dis
ponible. ¿Será que esta vez el gobierno logrará una compra
menos caótica y con menos claves desiertas? ¿Será que la 4T

ha comenzado a aflojarles la cuerda a las farmacéuticas que ya
traía ahorcadas?

El EZLN ni ve ni oye al Presidente
El presidente Andrés Manuel López Obrador envió dos
mensajes directos al EZLN para superar las diferencias ideoló
gicas, dejar de pelear y trabajar en favor de la unidad. El pri
mero fue el sábado pasado en la comunidad de Guadalupe Te
peyac, en Las Margaritas, cuna del movimiento insurgente de
1994. La segunda fue ayer. Por medio de su cuenta de Twitter,
el mandatario subió una fotografía con el entonces Subcoman
dante Marcos, hoy Comandante Galeano, de ese mismo año
en Las Margaritas, cuando junto con el ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas, se acercaron a la dirigencia zapatista en la
búsqueda de la paz. Sin embargo, el zapatismo, opositor a Ló
pez Obrador desde 2006, al parecer ni ve ni oye al mandatario.
Nos comentan que la mano abierta del Presidente, tiene un
objetivo obvio: quiere apoyo y que nada eche atrás su proyecto
del Tren Maya.

Frausto, a cuentas en el Senado
Nos cuentan que debido a la austeridad, algunos museos que
pertenecen a la Secretaría de Cultura, se quedaron sin internet
algunos días la semana pasada. Nadie sabe si fue por falta de
pago o porque cambiaron de proveedor, por lo que el personal
que labora en ellos, tuvo que detener sus actividades y perma
necer en los recintos hasta que se regularizara el servicio. Nos
hacen ver que ante estas ineficiencias, los senadores de la Co
misión de Cultura, están por solicitar una reunión con la titu
lar de la dependencia, Alejandra Frausto, para que explique
sobre los recortes al gasto y la problemática que ha padecido
la dependencia en estos siete meses de gobierno.
BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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POLITICA ZOOM

Alarma fundada de Isabel
Miranda de Wallace
Ricardo Raphael

La mujer que mereció el premio nacio
nal a los derechos humanos en 2010,
Isabel Miranda de Wallace, replicó el

viernes 5 de julio en estas páginas, a un texto
de mi autoría relativo al caso de su hijo, Hugo
Alberto, publicado el día anterior.
Respondo a sus argumentos:
Primero, debo precisar que no defiendo

delincuentes, hago un trabajo periodístico
basado, principalmente, en la lectura de un
expediente judicial. Entiendo que los reflec
tores no le estén siendo cómodos esta vez,
pero su caso es de la mayor relevancia, justo
por la exposición mediática, la influencia y
por el poder que ella ostenta en México.
Segundo, reclama haber centrado mi aten 

ción en los verdaderos apellidos de Hugo Al
berto. No hay nadadeextraordinario: parade
terminar los delitos de secuestro y asesinato
es esencial que exista una víctima, y para este
requisito es indispensable precisar su iden
tidad En el caso jamás se presentó una de
nuncia por el secuestro ni el asesinato de Hu 
go Alberto León Miranda; este hecho repre
senta un problema principal en el proceso.
Tércero, Isabel Miranda insiste en que no

hay duda de que la sangre encontrada en el
presunto lugar de los hechos corresponde ala
de su hijo. Sin embargo, de acuerdo con el do 
cumento pericial que obra en el mismo ex
pediente, esa gota coincide con los marcado
res genéticos del señor José Enrique del So
corro Wallace Díaz y por tanto la sangre no
podríaserdeHugoAltertoLeónMiranda, cu 
yo padre biológico es Carlos León Miranda
Cuarto, exige pruebas sobre la tortura

practicada en contra de los presuntos se

cuestradores. Respondo con estas líneas
concl uyentes del doctor Raúl Enrique Oje

da Silva, médico perito (CJF P123/2004):
"El procesado JacoboTagleDobín, después

de haberlo valorado médicamente... tanto fí
sica como clínicamente y emocionalmente se
llega a la conclusión de que fue torturado... y
donde las personas que lo realizaron son per
sonal que láboraen las áreas de la procuración
de justicia, por indicaciones de la señora Isa
bel Miranda de Wallace..."

Quinto, reitera que hay constancia de la
compra de una sierra eléctrica, la madrugada
del 12 de julio de 2005 en una tienda de au
toservicio (Walmart); pero no hay ninguna
prueba, distinta a las autoconfesiones, que
afirme que fue realizada por los inculpados.
Sexto, relativo a los gastos realizados con las

tarjetas de Hugo Alberto, en fecha posterior
asu desaparición,la evidenciareferidapor mí
no apunta, como afirma Isabel Miranda, ha

cia gastos programados o recurrentes.
El pago al sitio de citas románticas mat

ch.com —con una tarjeta Santander, tres me 
ses después del presunto secuestro habría
sucedido alrededor del 15 de octubre de2005,
por un monto de 101 pesos.
Ciertamente hay otro cargo con igual

concepto, reflejado en otro estado de cuen
ta —el mismo día de su desaparición (el 11
de julio de 2005)—, pero el monto pagado
entonces fue por602pesos y se celebró con
una tarjeta de banco distinta, en este otro
caso afiliada a Banamex.

Excepto estas dos referencias, no hay nin 
gún gasto que se repita en concepto, que re
fleje una cifra similar y que haya sido pagado
por lamismatarjeta, entre los meses de mayo
y octubre de 2005; por tanto, no es posible
afirmar que el pago al sitio match.com haya
sido recurrente o programado.

A propósito del resto de cargos realizados

con posterioridad al 11 de julio —compras en
Liverpool, Seven Eleven, Gotcha Los Arcos,
amazon.com— vale aclarar que, contrario a
los dichos de Isabel Miranda, los estados de
cuenta sí distinguen, al menos en el caso de
la tarjeta Santander, entre lafecha de compra
y la fecha de cargo; también que la distancia
temporal promedio entre un evento y otro es
de 48 horas —no así de nueve días, mucho
menos de noventa días, como lo reflejan esos
documentos bancarios.
Séptimo y último punto, reitero que los

presuntos responsables del secuestro de
tlugo Alberto León Miranda no han sido
sentenciados por ningún otro delito. Cabe
incluso explorar la hipótesis de que las de
nuncias enfrentadas también se origina
ron en hechos falsos o fabricados.
Por ejemplo, frente a la acusación que se

celebró porelsupuestoasesinatode Tony Ru
geiro, César Freyre resultó ábsuelto; fue tam
bién desechada otra acusación por una pre
sunta violación y; en el caso de otros even
tuales secuestros, las víctimas implicadas ja
más acudieron a ratificar su declaración y
por tanto no habría delito que perseguir,
ZOOM creo que tiene razón Isabel Miran

da de Wallace en estar alarmada por lo que
ocurea con la próxima resolución del octavo
tribunal colegiado en materia penal. Mien
tras su hijo continúa desaparecido, el caso
que la volvió célebre hace agua por todos la
dos, lo mismo que su fama pública —la cual
podría eventualmente haberse edificado a
partir de la fabricación arbitraria de culpa
bles, o peor aún, en complicidad con actos
detestables de tortura •
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Juegos de poder
La magia de AMIO: vender un mejor futuro
Leo Zuckermann

Una cosa es la realidad y otra'la percepción. En materia
económica, todos los datos apuntan a un estancamiento
en el crecimiento econónnico. De eso no hay duda. Ya hasta
el presidente López Obrador lo aceptó. Pero, ¿cómo están
percibiendo los distintos actores lo que está ocurriendo con
la economía mexicana?

El sitio oraculus.mx ofírece un módulo muy completo en
esta materia, Está dividid© en lo que piensan los ciudadanos,
los especialistas y los inversionistas. Comencemos con lo que'
están percibiendo los prianeros.

El Instituto Nacional cde Estadística y Geografía (Inegi)
publica cada mes el índíice de Confianza del Consumidor
(ICC), Después de las elecciones del año pasado, en que

arrasó López Obrador, ¡comenzó a crecer de
manera muy acelerada. Des 90,6 en junio de 2018
pasó a 119.2 en febrero de 2019, el mayor índice
medido desde enero de 2006. El mes pasado,
junio de 2019, había bajadlo a 107,5. No hay duda
de que el triunfo y la tomai de posesión del nuevo
Presidente alentó a los cconsumidores.
Él ICC, sin embargo,, es precisamente un

índice que se calcula tomamdo en cuenta muchas
variables que se miden miensualmente en la En

cuesta Nacional sobre C®nfianza del Consumi
dor (ENCO) del Inegi. En litigar de presentar estos
datos agregados, oraculuts.mx los ha desmenu
zado en dos índices de hrnrnor y tres categorías
de percepciones económiicas. Esto permite tener
una idea más puntual de lio que está pensando el
público en temas más específicos.
En primer lugar, se emcuentra el índice de

Evaluación de la Ecónomíía, que mide la opinión
de los entrevistados sobre la situación actual. Se
trata del porcentaje de personas que consideran
que en este momento la «economía está mejor o
peor que hace 12 meses. iEn junio de 2018, sólo
el 10% de los mexicanos pensaba que estaba
I 1U70 UC 1U5 UlCAlLdilUa jJCll^clUd. LJUC CMctUd.

mejor, el 52% que peor. IPara febrero de 2019, mejor había
ubido a 17% y peor caídto al 38%, En junio,, 14% considera
ba que mejor y 41% que ¡peor. El triunfo y toma de posesión
le López Obrador algo nmovió las percepciones retrospecti
as de la economía, pen» tampoco de manera espectacular.
)e hecho, durante el sextenio de Vicente Fox hubo un mes
le percepciones retrospectivas superiores, agosto de 2001,
uando el 23% de los mexicanos calificó como mejor la si
uación económica comparada con hace 12 meses y 39 por
lento como peor.

• Oraculus.mx ofrece un módulo muy completo sobre la percepción de los distintos
actores sobre lo que ocurre con la economía mexicana:. Está dividido
en lo que piensan los ciudadanos, los especialistas y los inversionistas.

Lo más interesante, sin embargo, está en la calificación
prospectiva, es decir, en cómo ven los encuestados
que estará la economía en los próximos 12 meses: el
índice de Expectativas sobre la Economía (IXE). Ahí es
donde nos encontramos con el verdadero fenómeno del
lopezobradoñsmo. Si hay algo que hizo el triunfo y toma

de posesión de López Obrador es generar una gran
esperanza en el futuro económico del país, Los números
son, simplemente, impresionantes.
En junio de 2018, en vísperas de la elección, el 25 por

ciento de los mexicanos creía que la situación económica de
México estaría mejor en un año; el 32% pensaba que peor.
Después de la elección en julio, se cruzaron los porcentajes.

Empezaron a ser mayores los de los que
creen que venían tiempos mejores a los que
consideraban f|Ufi serían peores. De tal suerte,
en febrero de 2019, el 45% de los ciudadanos

pensaba que la economía estaría mejor en un
afio y 17 por ciento que peor. Nunca, desde el
sexenio del expresidente Vicente Fox en que se
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tienen dato:;, habíamos alcanzado un optimis
mo prospectivo cíe estas magnitudes. Nunca. Ahí
está, me parece, la magia de López Obrador:
es un presidente con una capacidad inédita de
vender esperanza.

En cuanto al análisis más puntual que hace
oraculus.mx sobre las distintas variables de la
ENCO, es muy interesante observar que las alfas
expectativas no se traducen, sin embargo, en un
mayor apetito por comprar un nuevo automóvil,
comprar/construir/remodelar una casa o salir
de vacaciones en el futuro. La gente le cree el
discurso esperanzador a Andrés Manuel López
Obrador, pero no al punto de sacar sus aho
rros o endeudarse para cambiar sus decisiones
de consumo.
La mala noticia para el Presidente es que,

La mata noticia para el presidente es que,
desde febrero hasta junio, viene ya a la baja el IXE de
oraculus.mx: 34% de los.mexicanos.piensa que la economía
estará mejor en un año; 24% que peor.
Por más que López Obrador siga siendo un genio para

vender un mejor futuro, la gente ya se está dando cuenta de
que los resultados no son los prometidos y que la economía
real se encuentra estancada.
Mañana analizaré lo que opinan los expertos sobre la

economía mexicana. Adelanto que son más pesimistas que
los ciudadanos.

Nunca, desde
el sexenio
de Vicente Fox,
habíamos
alcanzado

un optimismo
prospectivo
de estas

magnitudes.

34
POR CIENTO
de mexicanos piensa que la
economía estará mejor en un
año (junio, 2019)
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Razones

La crisis exige una dosis de humildad
Jorge Fernández Menéndez

La crisis de la Policía Federal, pese a que fue más anuncia
da que la muerte de Santiago Nasar en la novela de Gabriel
García Márquez, tomó desprevenido a un gobierno federal
que demostró que no tiene experiencia en manejo de crisis.

;ZZ Funcionarios que salen a medios, pero que no están don
de deben estar, o sea, dando la cara a los inconformes en
lugar de seguir denigrándolos; que se enojan, en lugar de
buscar soluciones; otros que, simplemente, desaparecen;
organismos de inteligencia que no tienen idea de un ma
lestar que, desde semanas atrás, crecía en redes sociales; el
desatino político de responsabilizar o involucrar en la crisis
a un expresidente (fortaleciéndole y dándole de paso una
ventana de oportunidad) y una semana que se pasó sin so
luciones ni salidas para algo que debería haber

Of sido atendido desde un doble punto de vis
ta; la conveniencia coyuntural y la estrategia

,!e> í de seguridad.
Una pésima semana que tuvo como corolario

ni. la aceptación de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación de los amparos por inconstituciona

k lidad de ciertos artículos de la ley de la Guardia
Nacional presentados por una Comisión Nacio

lrí. nal de Derechos Humanos, también inütilmente
maltratada semanas atrás.b'i Cuando el presidente López Obrador no
Cuando el presidente López Obrador no

tiene buenos momentos, suele refugiarse en los
p: ámbitos que lo llenan y eso hizo este fin de seJí mana: se fue a Chiapas de gira, la tierra, jun

to con Tabasco, que mejor conoce y donde se
fie siente más a gusto.

No se refirió al tema policial, revisó hospi
lií tales e hizo un llamado a la paz y el diálogo al
ís EZLN, que quién sabe si éstos están dispuestos

a atender.

Se generó en la semana un vacío que puso
de manifiesto lo que desde semanas atrás se
estaba planteando: las deficiencias de un gabinete que no
está, salvo honrosas excepciones, atento a la operación po
lítica y que, por el contrario, navega en una zona de confort.
Los gabinetes demuestran su valía en las crisis y en

esta ocasión todos estuvieron desaparecidos, y cuan
do salieron a escena, mandaron a segundos o lo hicieron
francamente mal.

El propio Presidente pareció mal informado sobre lo que
pasaba y sobre cuáles eran las causas profundas. No era un
problema de mano negra, fue una crisis por falta de previ

31" sión y operación. Si alguna mano negra se aprovechó de ello

fue porque se dejó un vacaío y todo sabemos que en política
los vacíos siempre se llenan.
¿Qué viene? Esperermos que en Chiapas el Presiden

te haya tenido tiempo de reflexionar y sus funcionarios de
operar para buscar una sollución con mayor certidumbre que
la intentada la semana pasada.

El primer punto es ins3istir en qué la Policía Federal no
debe desaparecer, aunque tenga, según Alfonso Durazo, un
periodo de 18 meses para hacerlo, se debe mantener ope
rando a la institución con (objetivos muy definidos y mandos
confiables, mientras se procesa la situación de sus integran
tes, caso por caso. En la (corporación pudo haber corrup
ción (aunque no hay un ssalo proceso abierto por ello), pero
hay miles de elementos que no son corrup
tos, que son ¡personal especializado y que han
arriesgado la vida por el país y su seguridad,
que han perdlido amigos, compañeros, familia
res, colegas etn esta larga lucha contra el crimen
organizado.

Si la Policía Federal al final va a desaparecer,
debe ser gradlualmente, con respeto a sus inte
grantes y su ¡historia, con respeto también a sus
condiciones ctle trabajo y retiro.

Se debe attender el desafío que implica colo
car a 36 mil htombres y mujeres con preparación
en seguridad!, algunos altamente calificados, en
distintas áreas federales o estatales, muchas
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más que las oafrecidas hasta ahora. La forma en
las que les fute propuesta su Incorporación a la
Guardia Nacitonal, al Instituto Nacional de Mi
gración o a ottras áreas fue ilógica, improceden
te. No se le piuede pedir a alguien que firme un
papel, sin sateer si se preservan sus derechos la
borales, subitílo a un camión y enviarlo casi con
sus propios reecursos a Nogales, por ejemplo, y
peor, si su jefie, cuando se le presentan quejas,

les dice que son unos fifís que están acostumbrados a dor
mir en hoteles de lujo.
La crisis es solucionadle si se recurre al sentido común,

si se tiene menos soberbia y más humildad y si se trata a los
policías como lo que som, hombres y mujeres preocupados
por su futuro y el de sus fíamilias y que hoy se sienten aban
donados y, sobre todo, diescalificados después de anos de
trabajo. Dicen que el sentiido común es el menos común de
los sentidos, pero es hora de utilizarlo con convicción y un
buen grado de humildad.. Sólo así esta crisis podrá ser solu
cionada sin pagar costos altos e irreversibles.

Hay miles de
elementos que
no son corruptos,
que son personal
especializado
y que han
arriesgado
la vida por el país
y su seguridad.
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De naturaleza
política
Denuncia Ivonne a A(m)l¡to
Enrique Aranda

• Un primer paso hacia la judicialización del proceso
de selección de dirigente del Revolucionario
Institucional estaría por concretarse este mismo día.

Más tardó en iniciar el proceso interno de selección de la
próxima dirigencia nacional priista, que en entrar el mismo
en zona de turbulencia como resultado "así se previo que
ocurriría" de los excesos del cuestionado campechano
Alejandro A(m)lito Moreno Cárdenas y afines que, con
el aval y franco apoyo de la mayoría de los gobernadores y
de la (ausente) presidenta de turno Claudia Ruiz Massieu,
"ya se jura electo".
Luego de que, apenas el sábado, centenares de jóve

nes convirtieran un foro presuntamente organizado para
que, en el mismo, tanto el exgobernador como su oposi
tora, Ivonne Ortega Pacheco, presentaran su respectiva
plataforma de propuestas para "reflotar y (eventualmente)
reposicionar al Revolucionario Institucional", en una suerte
de cargada en favor de aquel, un primer paso hacia la ju
dicialización del proceso estaría
por concretarse este mismo día.
Y esto, no sólo por la (su

puesta) existencia de evidencias
según las cuales fue el propio
Moreno quien "previa entre
ga de recursos económicos para
operar, obvio" habría instrui
do al dirigente juvenil tricolor,
Pablo Angulo, a actuar como
finalmente lo hizo, apoyado por
cientos de jóvenes de Durango,
Coahuila, Nayarit y Jalisco tras
ladados ex profeso en autobuses
rentados hasta Culiacán, Sinaloa.
Ello, sólo entonces, más el

previo retiro de la contienda de
Ia tercera de las fórmulas que
inicialmente se confirmó con
_tenderían por la dirigencia, y la
denunciada recepción de ame
nazas hacia su persona y familiares, obligó a Ortega y a

los suyos a solicitar a la denominada Comisión de Honor
partidista integrada, entre otros, por Enrique Burgos, Irma
Cué y Héctor Hugo Olivares, a escuchar sus reclamos y,
eventualmente, a actuar en consecuencia para devolver al
proceso la transparencia y equidad que, al momento, pa
rece haber perdido so pena de cancelar, por parte de los
denunciantes, su participación en cuatro foros más porve
nir, el más próximo este mismo viernes en Quintana Roo,
con dirigentes y miembros de la Confederación Nacional
de Organizaciones Populares (CNOP).

Hoy, al filo de las 13:30 horas en su vetusta sede de In
surgentes Norte, demandantes y, presumiblemente, algún
representante de los imputados, deberán dar este primer
paso hacia la judicialización de un proceso que apenas
arranca, y aquí lo hemos mencionado de manera reitera
da, pareció más una simulación orientada a posibilitar la
imposición de quien los gobernadores y "otras voluntades
del pasado aún reciente" decidieron ya que les represente,
que una elección directa, por el voto de la militancia.

Al tiempo...

ASTERISCOS

"Con la nueva de que, finalmente y con el supuesto aval
de la cuestionadísima Claudia Sheinbaum, morenos y
blanquiazules convinieron que sea el coordinador de los
segundos, Mauricio Tabe Echartea, quien, a la vuelta del
actual receso, asuma como titular de la [unta de Coordina
ción Política en el Congreso capitalino. Morena presidiría
la mesa directiva.

* De tomar en cuenta, y atender que se cumpla, la ofer
ta del líder del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, de que se
"apoyará a la 4T con hechos: siendo mejores docentes,
educando mejor a nuestros estudiantes y haciendo siner
gia con padres de familia para ofrecer espacios dignos" a
niños y jóvenes.

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Solicitó
a la Comisión de
Honor devolver

al proceso
la transparencia

y equidad que
ha perdido.
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1¿Para cuándo? Los mexicanos tenemos meses escu
chándolas bondades de la Guardia Nacional, pero ésta

no se consolida del todo, aunque todo indica que valdrá la
pena la espera, Iospresagios son muy positivos. Ricardo
Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del
Senado, garantizó que su implementación permitirá al país
acabar con la inseguridad que tiene secuestrada a la socie
dad desde hace décadas. Expresó que "las altas tasas de;
violencia que el gobierno heredó son verdaderamente alar
mantes, pero en esta nueva estrategia que, por fortuna, sé
aprobó por unanimidad en el Congreso mexicano, la Guar
dia Nacional, sin que sea la panacea, sí pretende iniciar a re
vertir este proceso lamentable de inseguridad pública en el
país". Qué tal un nuevo pacto. Menos palabras y más hechos,

2 Reivindicado. Tras salir de prisión, el michoacano
•José Manuel Míreles, quien años atrás comandó a un

feroz grupo de autodefensas, hoy siembra árboles. "Hoy
sembramos la esperanza de un Michoacán próspero, jun
to al pueblo de nuestro estado logramos reforestar más de
2000 árboles. Tenemos un compromiso inalienable con las
futuras generaciones y no les vamos a fallar", escribió en
redes sociales. Algunos no creen en la conversión, otros di
cen que este es el Mireles que necesita Michoacán. Ayer la
gente tomaba las armas para autodefenderse; y ahora refo
resta, construye caminos, estudia o aprende un oficio y se
beneficia con los programas sociales jamás vistos en toda
la historia del país, y así, poco a poco, va quedando atrás la
pesadilla llamada neoliberalismo. ¿Será realidad o el doctor
Mireles sólo posa para la foto?

3 Orgullosos. Ornar Javier Santillán Cervantes, director
•general de vinculación del Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad Publica, recordó que cada
acción que los gobiernos estatales implementan se ve re
flejada en las estadísticas a nivel nacional, por lo que agra
deció que Hidalgo sea un estado tan comprometido con la

seguridad. El gobernador Ornar Fayad se mostró satisfecho,
pues sus colaboradores lo mantienen como uno de los es
tados más seguros del país. Aseguró: "Se ha cumplido a ca
balidad el compromiso de trabajar coordinadamente con el
Sistema Nacional de Seguridad Pública, así como el de cola
borar con las políticas públicas que se implementan a nivel
federal". Ya van bien y ahora les llegará apoyo de la Guar
dia Nacional. Adiós al crimen organizado y al huachicoleo.

W Puñetazos al aire. Advirtió esta semana Marico Cortés,
tf «líder nacional del PAN, qué Morena usó la fuerza bruta1

para revivir la partida secreta que dejó de ejercerse cuando
el PAN ganó. Y aseguró que el Presidente podría manejar
la sin rendirle cuentas a nadie, como en los viejos tiempos
del antiguo PRI. Y acusó que la Ley Federal de Austeridad
Republicana abre la puerta a la discrecionalldad del titular
del Ejecutivo. El retorno de "la partida secreta" és un home
naje a) antiguo PRI y es, al mismo tiempo, el mejor rega
lo de aniversario que Morena le hace al presidente López
Obrador. La versión fue rechazada de inmediato por el go
bierno federal. Cortés sigue gastando su energía en batallas
inexistentes. ¿Cómo va la unidad de su partido y la lucha an
tlcorrupción en el albuazul? ¿Y el padrón?

5 Modernidad. Las primeras patrullas de la Ciudad de
•México, de las mil 105 que serán arrendadas por tres

años, Iniciaron pruebas con un cambio de cromática en las
unidades, que dejarán de ser azules para volverse verde con
blanco. En la Secretaría de Seguridad Ciudadana se dijo que
para finales de julio se llevará a cabo un evento oficial para
el arranque de las nuevas unidades. Claudia Sheinbaum,
jefa de Gobierno capitalina, presentará los nuevos colores
de la policía mañana martes. Así, se solventa uno de los pro
blemas que venía acarreando la policía de la CDMX, pues
actualmente el 65% de las tres mil 200 patrullas están en
mantenimiento. Las autoridades de la ciudad necesitaban
una lustrádita. A ver si ahora sí atrapan a los delincuentes.
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LA FERIA

México, sin cónsules en
once ciudades de EU
Salvador
Camarería

e acercaron a él con
el sueño de final"S
mente poner en

orden sus documentos de inmi

gración y salir de las sombras.
Elvis Harold Reyes prome
tió que él podría ayudar. Una
comunidad de trabajadores
mexicanos en Plant City creía
que era un abogado. Les dijo
que podía arreglar su estatus
migratorio a cambio de una
tarifa, aunque no tienen cali
ficaciones legales. Cuando las
cosas no funcionaron, dije
ron que dejó de contestar su
teléfono o los amenazó. Luego
comenzaron a circular rumores

de que las personas que habían
ido a Reyes estaban recibiendo
órdenes de deportación".
Así narra el Tampa Bay Ti

mes el caso de mexicanos que
pagaron 5 mil dólares a quien
supuestamente les ayuda
ría. Jesús García Méndez, con
cinco hijos en Estados Unidos y
uno en México, fue uno de de
cenas de estafados por el falso
abogado.
Este caso, dado a conocer

hace el 11 de junio, ocurrió
en el área que le corresponde
atender al consulado de Or
lando, Florida. Esa representa
ción no tiene hoy titular.
Días más tardes, y a cien

tos de kilómetros, se repor

taba que en Texas el Servicio
de Inmigración y Control de
Aduanas (ICE, por sus siglas
en inglés) había detenido a 52
migrantes indocumentados, en
un operativo que duró cuatro
días, según reportó la agencia
EFE.

"La redada del ICE tuvo
como resultado el arresto de

nueve personas en la región
del Valle del Río Grande, siete
en San Antonio, 20 en Laredo
y 16 en Austiny Waco. De esa
cifra, 46 eran hombres y seis
mujeres, según el comunicado
de ICE. Asimismo, la mayo
ría de los detenidos (47) eran
de nacionalidad mexicana".
(https://www. telemundo.
com/noticias/2019/06/24/
icearrestamasde50inmi

grantesduranteunaredada
decuatrodiasentexas).
De las ciudades en que ocu

rrió esa redada, el gobierno de
México no ha designado titular
del consulado de San Antonio.

También en el mes pasado,
en un solo operativo las auto
ridades migratorias de Estados
Unidos reventaron una casa de
McAllen en un barrio acomo
dado en donde detuvieron 66
indocumentados de diversas
nacionalidades. En esa ciudad

texana, el consulado mexicano
está acéfalo.

En Seattle, donde se estima
que hay más de 160 mil indo
cumentados, tampoco hay ti
tular del consulado mexicano.
Y en Oxnard, California, los
niños envían cartas a la Casa
Blanca y al Congreso de Esta
dos Unidos para abogar por
sus padres, ante el clima de
hostilidad contra los migran
tes. Ahí, igualmente, México no
tiene cónsul. https://laopinion.
com/2019/01/21/ninosciu
dadanossuenanconlegalizar
asuspadresindocumentados/
En medio de amenazas de

Donald Trump de lanzar nue
vas redadas contra migrantes
a nivel nacional México se da

el lujo de retrasar los nombra
mientos de cónsules en ciuda
des clave.
En concreto, los consula

dos que hoy están sin titu
lar corresponden a ciudades
como Seattle (Washington),
Orlando (Florida), Nueva Or
leans (Luisiana), Calexico, San
Bernardino, Oxnard y Fresno
(California), Boise (Idaho),
Portland (Oregon), y San An
tonio y McAllen (Texas).
Hace un mes que Trump

lanzó su nueva amenaza de

redadas masivas, previstas ori
ginalmente para iniciar el 4 de
julio, pero que postergó unos
días.

De entonces a la fecha, la
opinión pública ha sabido de
manifestaciones xenófobas

por parte de agentes del ICE,
que no sólo se burlaron del
padre e hija salvadoreños que
fallecieron al intentar cruzar

el Río Bravo, sino que hoy han
sido revelados mensajes en
correos electrónicos de 2017
donde los agentes fronteri
zos se deseaban "¡Feliz ca
cería!" antes de emprender
una redada para detener a 8
mil ilegales. https://www,
eldiario.es/desalambre/Feliz
caceriacorreosinmigracion
EEUU_0_916909015.html
En medio de esa pesadilla

para los migrantes mexicanos,
la Cancillería no tiene prisa por
nombrar a quienes podrían en
cabezar la defensa de sus com

patriotas en once importantes
ciudades. ¿Por qué Marcelo
Ebrard no tiene prisa? Vayan
ustedes a saber.

¿Por qué Marcelo Ebrard no tiene prisa?
Vayan ustedes a saber
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CONFIDENCIAL
Vía libre a la UIF
La Unidad de Inteligencia Financiera podría ser una de las
áreas más poderosas de la 4T. De acuerdo con el propio pre
sidente López Obrador, ni por cortesía la UIF le tiene que pre
guntar o comentar qué casos se investigan o se denuncian. El
mandatario explicó que, antes, Santiago Nieto, titular de
esa instancia, le llevaba las sábanas completas de investiga
ción... pero ahora pidió que "no lo empapelara", así que tiene
vía libre para actuar.

Reclamos en mitin presidencial
Los mítines del presidente López Obrador sí que le sirven
para conocer el sentir del pueblo... para bien o para mal.
Ayer en San Felipe Ecatepec, en Chiapas, el mandatario re
cibió reclamos de trabajadores estatales donde gobierna el
morenista Rutilio Escandón que lo interrumpieron para
pedirle igualdad en la asignación de plazas automáticas.
"Déjenme hablar primero y ahorita lo vemos", tuvo que pedir
el Ejecutivo federal.

Movimiento en la PF, con fracturas
hasta en su defensa legal
La división que la semana pasada vivió el movimiento que
realizan elementos de la Policía Federal por la transición a la
Guardia Nacional, se vive también entre abogados que han
ofrecido a los agentes su apoyo. Todo inició con el caso de Ig
nacio Benavente, quien iba a asesorar a los policías, pero
se cayó cuando el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo,
desenmascaró sus antecedentes penales por secuestro. Ahora
los abogados Iván Chávez y Enrique Carpizo se echan tierra
entre sí porque tienen diferentes estrategias. Carpizo pide que
los agentes sean indemnizados y Chávez va por su reubicación
con respeto a sus derechos.

Pleito de familia en San Lázaro
Nos adelantaron que en la tan esperada reunión de este lu
nes de la exvelocista Ana Gabriela Guevara, titular de la
Conade, con la Comisión del Deporte, "el pleito será en fa
milia" en la alianza Juntos Haremos Historia. Anticipan que
quienes han anunciado que harán los principales cuestiona
mientos son nada menos que el presidente de la Comisión, Er
nesto Vargas Contreras (D'Alessio), del PES, de Nuevo León;
el secretario Erik£Z Terrible Morales, ex boxeador, de Morena,
y la también secretaria Ana Laura Bernal Camarena, del PT, de
Sonora. ¡Inicia el lavado de la ropa sucia! Advierten.

Extrañas pesquisas
El próximo 31 de julio iniciará en Nuevo Laredo el juicio
contra los cinco acusados del homicidio del periodista Car
los Domínguez, y hay más dudas que certezas: Dos de los
supuestos autores materiales estaban en Zacatecas el día de
los hechos, mientras que el cuchillo usado contra el repor
tero fue hallado en la camioneta de unos sicarios en aquella
frontera, que fallecieron en un enfrentamiento de grupos ri
vales.. . Pero esa pista ya no la investigaron.

AMLO en Chiapas: oxígeno extra
alIMSS...yaZoé
En medio de una de las más severas crisis financieras en la

historia del IMSS, tras las férreas políticas de austeridad irn
plementadas por el gobierno federal, que han provocado
recortes, despidos, desabasto de equipo médico y medicinas,
entre otros, el fin de semana iniciaron, en Chiapas, las giras
del jefe del Ejecutivo para fortalecer el programa IMSSBien
estar en comunidades rurales de la entidad. Pero para algunos
trabajadores de esa institución, estos actos no son más que
acciones encaminadas a darle oxígeno a su titular, Zoé Ro
bledo, oriundo de ese estado, y a un organismo con un preca
rio estado de salud.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Ya se fue Peña Nieto
Raymundo
Riva Palacio

Enrique Peña Nieto se con
virtió hace dos semanas en

el segundo expresidente
que decide autoexiliarse ante el
temor de represalias políticas o
penales por parte del gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador. El primero fue
Carlos Salinas, que partió del
país antes que asumiera la Pre
sidencia en diciembre pasado,
y obtuvo recientemente la resi
dencia en el Reino Unido. Peña
Nieto partió a España con visa
de turista, y no regresará sino
hasta finales de año o, si puede,
extenderá su ausencia por una
temporada más larga. Salinas
se fue sin esperar lo que po
dría venir sobre él en términos

de hostigamiento, sabedor de
que existe con López Obrador
un diferendo insalvable desde
hace muchos años. Peña Nieto

escuchó los consejos de que sus
frivolidades estaban generando
un creciente malestar dentro de
Palacio Nacional.
En el caso del autoexilio de

Peña Nieto no debió haber sido
fácil su convencimiento. Desde

la transición, personas cercanas
a él y a quienes les tiene gran
confianza en sus consejos, le
recomendaban que lo mejor se
ría, por la forma como se estaba
construyendo el ecosistema po
lítico durante ese periodo, que
se fuera una temporada de Mé

xico, pero sin éxito. Peña Nieto
decía que no veía razón alguna
para irse, y que se mantendría
viviendo entre Ixtapan de la Sal
y la Ciudad de México. Las cosas
cambiaron por dos momentos
que sirvieron para mostrarle
que la tranquilidad prome
tida por López Obrador estaba
cambiando.

La primera llamada de aten
ción vino días después de la
boda de la hija del abogado Juan
Collado, uno de sus íntimos
amigos, a mediados de mayo,
cuando circularon fotografías
de la mesa de honor donde se

encontraba el cantante español
Julio Iglesias, pero, sobre todo,
lo que motivó gran irritación en
Palacio Nacional, quienes los
acompañaban: los ministros de
la Suprema Corte, Luis María
Aguilar, Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena y Eduardo Medina Mora;
el exprocurador interino Alberto
Elias Beltrán, y el líder del sindi
cato petrolero, Carlos Romero
Deschamps. Varios medios iden
tificaron a ese grupo como "la
élite del poder".
Días después de que apare

ció la fotografía en la prensa,
se giró la orden de aprehensión
contra Emilio Lozoya, exdirec
tor de Pemex en el gobierno de
Peña Nieto. "Para que sigan to
mándose fotos", dijo un cercano

colaborador de López Obrador,
como si esa acción judicial hu
biera sido consecuencia de la

publicidad del evento. Tras el
comentario, sin embargo, estaba
la molestia de la falta de cuidado

y pudor político, que se traducía
como un mensaje de desafío al
nuevo gobierno. Pocas sema
nas después se reveló que se
había iniciado una investigación
contra Beltrán. Hay una más
sobre Romero Deschamps, y, de
acuerdo con funcionarios fede

rales, la más acabada es contra
Rosario Robles, por el tema de la
llamada "Estafa Maestra".
Peña Nieto debió haber tenido

noticias de que había empezado
a montarse un cerco judicial con
tra varios miembros de su gabi
nete. Robles, que fue secretaria
de Desarrollo Social y de Desa
rrollo Territorial y Urbano, le
reclamó, en un momento donde
estuvieron apartados en esa
boda, que la estuviera dejando
sola. Personas con conocimiento

de primera mano de los genera
les de esa conversación, dijeron
que en un momento le dijo mo
lesta a Peña Nieto: "Eso no fue

lo que habíamos quedado". No
está claro qué habían acordado,
pero en el contexto, dos meses
antes de la elección presidencial,
hubo un entendimiento entre

López Obrador y Peña Nieto 
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aparentemente a través de inter
mediarios, de que el entonces
candidato se comprometía a no
perseguirlo penalmente, si no se
entrometía en la elección. Nunca

ha quedado claro si ese compro
miso abarcaba a varios de sus
colaboradores. Como lo ha di

cho varias veces López Obrador,
Peña Nieto no se metió en el pro
ceso y, hasta ahora, tampoco hay
ninguna instrucción para que se
inicie una investigación directa
sobre él.

Pero fotografías como aquella
de la boda han generado crisis
dentro de Palacio Nacional, ante
los reclamos de los colaborado

res del Presidente del porqué no
actúa contra Peña Nieto, motivo
de críticas en la opinión pública
de que su promesa de combatir
la corrupción no se está cum
pliendo, pese a que sienten que
ese tipo de actitudes públicas
de eventos privados son un de
safío con sorna. En esa presión
creciente contra López Obrador,

salieron a la luz otras imágenes
de Peña Nieto. Fue hace poco
más de 15 días, durante unos XV
años, donde bailó con su actual
pareja y con la novia de uno de
sus colaboradores de sus tiem

pos de presidente.
Las reacciones dentro del go

bierno a esta nueva afrenta de
Peña Nieto, llegaron a oídos del
expresidente. Uno de los argu
mentos que se le expusieron fue
que López Obrador seguía man
teniendo el compromiso de no
actuar contra él, pero que se te
nía la impresión de que cada vez
se molestaba más por la impru
dencia política de su predecesor,
lo que podía llevar en el corto
plazo a que autorizara que se le
investigara. Haber cruzado la lí
nea de la cautela y el bajo perfil,
que había mantenido durante
un largo tiempo, prendieron los
faros amarillos.

Peña Nieto entendió lo que
estaba sucediendo, en el con
texto de lo que estaba pasando
en Palacio Nacional, donde las

presiones económicas y políticas
podrían llevar a López Obrador
a buscar un distractor enorme 

nada más grande que abrir una
investigación penal contra un
expresidente. No se sabe si eso
pudiera finalmente suceder,
pero es un escenario que ya se
concretó en 1995, cuando, ante
la profunda crisis del sistema de
pagos, se persiguió a Raúl Sali
nas, hermano del expresidente.
Peña Nieto empacó y, discreta
mente, voló a Madrid.

En el caso del
autoexilio de Peña
Nieto no debió

haber sido fácil su
convencimiento
Peña escuchó los

consejos de que sus
frivolidades estaban
generando un
creciente malestar
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Los detractores de AMLO

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación tardó 13 meses para re
solver si la propaganda colocada en ca

miones de la Ciudad de México sobre la serie

documental Populismo en América Latina ca
lumnió al entonces candidato presidencial An
drés Manuel López Obrador y si el tráiler di
fundido en el noticiero de Ciro Gómez Leyva
en Grupo Imagen del capítulo "El redentor fu
rioso", fue una adquisición indebida de tiempo
en televisión.

Entre los presuntos responsables — además de
Piña Digital y los directivos de esa casa produc
tora, Javier García Mata y Virna Gómez Piña , la
autoridad electoral identificó a otras tres empresas
especializadas en la comercialización de espacios
publicitarios, seis televisoras de paga, a los pu
blicistas Alejandra Sota Mirafuentes y Alejandro
Quintero íñiguez, y al entonces candidato presi
dencial, José Antonio Meade Kuribreña.

Gómez Piña y Mónica Bolaños Cacho Albarrán
 quien contrató los 100 camiones que anuncia
ron la emisión del documental durante dos sema

nas— son empleadas de Telepersonal, una de las
empresas de Quintero íñiguez, quien junto con
la exvocera calderonista fue requerido para ren
dir testimonio. Igualmente, el excandidato, quien
cumplió a través de su abogado, Emilio Suárez,
exrepresentante del PRI ante el INE.

Quintero íñiguez, precisó, no fue su asesor,
colaborador o tampoco estuvo dentro del equi
po de campaña durante ese periodo electoral; So
ta Mirafuentes sí lo asesoró en materia de comu

nicación pero no fueron contratados los servicios
de Integra Metas Estratégicas, propiedad de la
exfuncionaria.

Por su vinculación a otros líderes populistas —
entre ellos el comandante Hugo Chávez y el ex
presidente brasileño Luiz Inácio Lula Da Silva—,
el representante de AMLO ante el INE, Horacio
Duarte Olivares, presentó una queja. Luego de tres
meses, los magistrados de la sala especializada de 
terminaron  el 21 de junio del 2018 — la inexis 

tencia de la infracción denunciada; no podía ser
considerada de naturaleza electoral. Morena recu

rrió esa sentencia ante la Sala Superior del Tribu
nal Electoral, quien ordenó al INE realizar mayo
res diligencias.

El 9 de noviembre, la sala especializada nueva
mente determinó la inexistencia de la infracción,
porque "no se advertía participación de partidos
políticos en la difusión de la propaganda denun 
ciada y la misma no constituía propaganda política
o político electoral". Pero tres días después, Clau
dia Magaly Palma Encalada, a nombre del PAN,
interpuso sendos recursos de revisión. Posterior
mente , la lideresa panista de Coaliuila denunciaría
la difusión de teasers en NatGeo que fueron parte
de una campaña en contra de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, para beneficiar al entonces candida
to priista a la Presidencia.

El 13 de diciembre, los magistrados de la Sala
Superior ordenaron al INE realizar las diligencias
necesarias para tener certeza sobre quién contrató
la publicidad denunciada, además de los términos
y condiciones en que se llevó a cabo la difusión de
propaganda. Y mandato la comparecencia de to
dos los involucrados.

La audiencia quedó para el 15 de marzo del
2019. En la víspera, la UTC concedió un diferí 
miento, a fin de que la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de la Secretaría de Hacienda pudiera reu
nir mayores elementos de prueba. Y es que ese día,
en Palacio Nacional, Santiago Nieto exhibió la tra
ma financiera detrás del documental, en la que in
volucró a directivos de Zimat Consultores y Gabi
nete de Comunicación Estratégica.

El 28 de marzo finalmente ocurrió la audien

cia de pruebas y alegatos. El 3 de mayo, la magis
trada presidenta, Gabriela Villafuerte Coello, pro
puso a sus homólogos un proyecto de resolución
que fue rechazado. El expediente fue returnado
a la ponencia del magistrado en funciones Carlos
Hernández Toledo, quien lo llevó al pleno el pasa
do viernes 5.
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En su voto particular, la magistrada Villafuerte
Coello coincidió con sus colegas, al encontrar co
mo responsable de la falta a García Mata y a Piña
Digital, aunque consideró que Cadena Tres tam
bién merecía una sanción, no por la actividad pe
riodística del noticiero (sic), sino por ser el medio
(canalconcesionaria) donde se difundió el tráiler.
Al ser conductas graves ordinarias, la magistra

da propuso una multa por 10,000 UMAS (equiva 
lente a 806,000 pesos) para Piña Digitaly de 3,000
UMAS para Cadena Tres. En la sentencia, la ma
yoría impuso una multa por 5,000 UMAS a la casa
productora y exoneró a la televisora.

EFECTOS SECUNDARIOS

¿DESMESURADO? A través del Consejero Adjun 
to de Control Constitucional y de lo Contencio 
so de la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal,
Raúl Mauricio Segovia Barrios, la Presidencia de
la República respondió a la queja presentada por
los representantes panistas Víctor Hugo Sondón y
Obdulio Ávila Mayo, por presuntos delitos electo 
rales cometidos desde Palacio Nacional. Además

de considerar las acusaciones como frivolas, el
abogado sostuvo que la autoridad electoral admi
nistrativa (INE) carece de competencia para cono
cer los hechos. Pero los magistrados de la Sala Es

pecializada analizaron las pruebas y concluyeron
que Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general
de Comunicación Social y vocero del Gobierno de
la República, fue responsable de la indebida difu
sión del tuit de 1 de junio en la cuenta del gobierno
de México, en periodo prohibido y de la indebida
difusión de propaganda gubernamental el 2 de ju
nio, en la cuenta de YouTúbe del gobierno de Mé
xico, en veda. La sentencia fue notificada al pre
sidente para que proceda a sancionar al servidor
público, quien podría tramitar un recurso de revi
sión, en esa instancia, o acudir al Tribunal Fiscal.

QUEJAS. Hasta Palacio Nacional han llegado los
ecos de los reclamos del líder de la bancada mo 
renista en la Cámara Alta, Ricardo MonrealÁvi
la, por la injerencia de la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval, en el procesa
miento de la minuta de la Ley de Austeridad Repu
blicana. Yes que en la Junta de Coordinación Polí
tica habían acordado una serie de modificaciones

que aligeraba la iniciativa del Ejecutivo. La funcio 
naria se apersonó a la sede legislativa, marcó línea
a los senadores morenistas y generó una rupaira
con las fuerzas opositoras. Las actitudes facciosas
y autoritarias —lamentó Monreal Ávila— dañan al
proyecto lopezobradorista.
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EL ASALTO A LA RAZON

Enjundiosa lección
de derecho
CARLOS
MARÍN

La majadera respuesta de las secreta
rías de Bienestar y Hacienda, la Co
misión Nacional de Mejora Regulato

riay el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral
de la Familia a la puntual, respetuosa y sensata re
comendación de la CNDH para que restituyan los
fondos del Programa de Estancias Infantiles tuvo el
viernes 5 una insólita pero merecida réplica en que
se evidencia la orfandad de esas dependencias en
materia de legalidad.
El DIF cometió la imprudencia de exhibir su ig

norancia supina, al argüir que "el Estado mexicano
tiene lafacultadprimigenia, exclusiva, e inalienable
de fijarlas prioridades para la protección délos de
rechos humanos", lo que permitió a la CNDH dar
les una lección de derecho elemental: "El respeto y
cumplimiento de los derechos humanos no es una
potestad, sino una obligación constitucional de to
das las autoridades, empezando por el Presidente
de la República".
La alusión al primer mandatario fue porque és

te avaló las descalificaciones, incluida la patraña de
que la CNDH nada hizo ante los casos Tlatlaya, Tan
huato, IgualaylaGuarderíaABC.
El titular de la Comisión, Luis Raúl González Pé

rez, argumentó: "Ladefensaypreservacióndelinte
rés superior de la niñez es un principio y obligación
Constitucional, no una potestad discrecional de las

autoridades. La CNDH es el

órgano del Estado mexicanoal que, constitucionalmente,
le corresponde la protección

efectos internacionales, es la
institución, nacional de pro

tección de los derechos hu
manos de nuestro país (...). El

reconocimiento y vigencia efectiva de los derechos
humanos es un elemento esencial de un Estado de
mocrático. Su desconocimiento, vulneración inten
cional olasimulaciónpactada sobre su observancia
y respeto, son elementos propios de regímenes au
toritarios (...). La CNDH ha sido colocada frente a
un hecho sin precedentes: el rechazo concertado,
directo, altisonante, desdeñoso e infundado, de la
primera de sus recomendaciones al actual gobier
no (...)", pese a que éste "se comprometió explícita
mente a respetar la autonomía, funciones y a cum
plir las recomendaciones" de la Comisión.
Con su actitud, denunció, el gobierno revicti

miza a los padres y madres de las niñas y niños
que requieren de las estancias infantiles, así co
mo al personal que las operan, "y además vulnera
la verdad, la legalidad y el respeto ala instituciona
lidad democrática que deberían imperar en nues
tro país.
Y todo, hizo notar, porque el gobierno federal op

tó "por formular una negativa basada en elementos
de carácter preminentemente ideológico o político,
motivo por el que la CNDH solicitará al Senado ins
te a las autoridades a fundamentar en la ley su nega
tiva, pero también recurrirá alos organismos inter
nacionales que velan por los derechos humanos, en
particular los de la infancia".
Qué bochorno. Quévergiienza... —

"i a CN DH h:t

sido colocada
frente a un hecho
sin precedentes

/1 pGon zález 1 él ez
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DÍA CON DÍA

La destrucción
transformadora
HÉCTOR
ÁGÜILAR
GAMÍN.

MW onas de conflicto se acumu

i lanbajoelparaguasdelnue
JkL_*é4 vo gobierno. Su tranco des
tructivo, o transformador, como quiera
llamársele, va encontrando a su paso re
sistencias de todo tipo, pero su denomi
nador común es unamezcladeimpericia
ydureza
La dureza de la fuerza destructiva, o

transformadora, como quierallamárse
le, es manifiesta Para este momento la

cuenta de la destrucción lleva un aero
puerto de clase mundial, un estado ma
yor presidencial, un régimen de salarios
federales, una reforma educativa, una
reforma energética, un sistema de dele
gacionesfederalesenlosestados,unared
de estancias infantiles, todos los progra
mas sociales vigentes hastaelafio pasado,
unapolicía federaly al menos un punto
de crecimiento de la economía
En todos los frentes hapodido obser

varse, junto con la du
reza, la impericia del
nuevo gobierno, cuyo
gabinete se hace visi
ble, fundamentalmen
te, através de sus erro
res de trato y maltrato
con sus clientelas.

Laherencia destructiva de los prime
ros meses del nuevo gobierno es mayor
que la siembra transformadora, sin con
tar que los mayores efectos destructores
están aún por desplegarse en la cuenta

irrevocabledel tiempo.
Los nuevos programas y las nuevas

políticas del gobierno también están su
jetas al tiempo. No parecen todavía capa

ees de sustituirlo que destruyen, en par
te, porque lo que están destruyendo son
algunas de las capacidades del gobierno
paraconstruir.
En las asignaturas fundamentales de

luchacontralaimpunidad, lacorrupción,
la inseguridad, podría decirse que el go
bierno no ha empezado a empezar.
La crisis de la Policía Federal en cur

so, hija también de la durezay de la im
pericia, es un ejemplo acabado de la des

trucción que no trans

forma, que destruye a
veces los mismos la
drillos con que hubiera
podido construir.
Pormomentoselgo

biemo recuerda al me

cánico de caricatura que desarma pieza
por pieza el motor de un automóvil para
llegar ala raíz de las fallas, y luego no sabe
cómo armarlo de nuevo.
Y donde al principio había un motor

confallas ahorahay solo una alfombra de
piezas sueltas.
Es elinconvenientedelasdestruccio

nes transformadoras: lo que destruyen es
real,loqueconstruyenestáporverse.«sssi

La cuenta ya se llevó
al menos un punto del

crecimiento
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QUE el próximo miércoles
Andrés Manuel López Obra
dor recibirá en Palacio Nacio
nal al grupo de los 10 de Mon
terrey y a 30 empresarios más
de Nuevo León, con los que
pretende cerrar filas y concre
tar acuerdos de inversión en el
sureste, creación de empresas,
generación de empleos, pro
yectos de desarrollo y sobre to
do encaminarse a lograr el cre
cimiento de 4 por ciento al final
del sexenio.

Además, para el viernes, el Pre
sidente recibirá aun segundo
grupo de empresarios de Jalis
co que faltó a la reunión de hace
una semana y en agosto se sen
tará con la iniciativa privada de
Chihuahua, todo esto, en medio
de amparos, demandas, con
flictos y disputas con algunos
industriales, como en el caso de
los gasoductos.

QUE aunque Yeidckol Po
levnsky asegura contar con el
respaldo presidencial, la toda
vía lideresa de Morena ya le pu
so nombre a quien, asegura, se
cuestró el padrón de militantes:
Francisco de la Huerta, quien
por cierto es muy cercano al
coordinador de los superdelega

dos federales, Gabriel García

Polevnsky acusa a Be la Huer
ta de cobrar en el INE y, al mis
mo tiempo, heredar el cargo que
dejó García en la Secretaría de
Organización.

Habrá que ver si López Obra
dor decide mantenerse ajeno
a los temas partidarios o da un
manotazo en la mesa y manda
la señal de que el apoyo rumbo a
la renovación de la dirigencia es
para Berfha Lujám, madre de
la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde. Aver.

QUE el bloque opositor en
el Senado trabaja ya en la con
troversia que interpondrá con
tra la ley de austeridad, pues
consideran que viola el derecho
a trabajar libremente como lo
tutela la Constitución, inclusi
ve para los legisladores.

Falta que pase todavía en San
Lázaro, pero a la oficina del
coordinador perredista, Mi
guel Angel Mancera, han lle
gado llamadas de empleados
del sector público que dicen
que mejor se van, antes de que
esta norma les impida contra
tarse durante más de 10 años en
el sector privado, ma
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POLÍTICA CERO

La falla de San Andrés

En cuanto se supo lo del terremoto en Los Ángeles
tuve el presentimiento de que los antüopez, esa
tribu sabia y morigerada, de inmediato le iban a
echar la culpa a Andrés Manuel López Obrador.
Y en efecto, asífue.Elliderdela manada, el Ram

bo de la derecha recalcitrante, el terror de los daños colaterales,
quien luchara de manera heroica contratos NO Más Sangre, el

expresichente Calderón, que esungenio,de inmediato relacio
nó lafallade San Andrés con ¡Andrés Manuel! Digo, ¿quiénle
habrá escrito el guión? Chayo de Hacha, Chumel, Javi Lozano,
RickyAlemán o todos juntos?

Por supuesto, de inmediato lafanaticada imaginó algo que no
debe estar lejos de la verdad: que Amioveper
sonalmentehabíabailadola danza de lalluvia
enunhomenajeaTlátocparaquedesatarato
da su furia sobre elNuevo Aigríopuerto que la
parecíauna sucursal de las albercas de Tepe
tongo atepetonguear.

No sé por qué les molesta tanto aloshatere
el manto acuífero en que se ha convertido el
NAIM por su bonito parecido a CaletaCa
letilla, sobre todo porque se demuestra algo
queyahabíamos sospechado: que enrealidad el diseño de tan ae
ronáutica obra no estuvo a cargo de grandes arquitectos, sino de
Aquaman del despacho de Neptuno & Poseidón. Mala onda que
elrey de tos socavones, Ruiz Esparza—ese gran doble de cuerpo de
Richard Gere—nonoshayadichoelmuypillínquelaideaeramás
bien comprender lavocación primigenia del Lago de Texcocoy

construir unAguapuertocon todos sus húmedos rigores paradar
le cabida a submarinos con forma de traj inera Eso explicaría, ade
más, que tos costos de tan magna obra se hubieran multiplicado
de manera exponencial hasta alcanzar niveles de la Estafa delvz^

Con razón se baraja la posibilidad de que Jelipillo regrese al

escenario político como diputéibol. Di
go,unestadistade su talla, cuyos tuits soto
podrían ser comparados en su intelectua
lidad sabiduría con las declaraciones de
Mauricio Clark, Raquel Bigorray Celia Lo
ra, baluartesdelarteyla cultura, iquélujo!

Quédigolujo,¡lujazo!
i Además le sale tan bien hacerse la

"vístima"!

Y aunque posee unafanaticada ejem
plar, aunque más pequeña que la del Necaxa, Jelipillo está obli
gado a ganarse la confianza del electorado. Quizá si descubriera
dónde está escondida la botarga de Coelto Trejo donde se refu
gian Lozoyay todasuparentela, en algo ayudaría; mejor si es en
medio de un circo de esos que solo García Luna Productions es
capazdeproducir.Effla» *

Calderón, Raifabo de
la derecha, CJUe 6S VI TI
jenio, de inmediato
relacionó la falla con

¡Andrés Manuel!
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ASTILLERO
Yeidckol a la baja // Morena:'fragilidad y
precariedad" // Buscan "derrocar" a AMLO
"Ofensivas mediáticas"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON HORAS BAJAS para Yeidckol
Polevnsky como presidenta en fun
ciones del partido Morena: su princi
pal opositor interno, el monrealista
Alejandro Rojas Díaz Duran, por

decisión del tribunal electoral fue reinstalado
con plenos derechos en su militancia, a pesar
de que Yeidckol pretendía expulsarlo de la or
ganización; el presidente del Instituto Nacional
de Formación Política (INFP) de Morena, el
caricaturista Rafael Barajas, conocido como
El Fisgón, publicó en la página de Internet de
ese instituto (www.ifpmorena.mx) que no se ha
podido constituir ni ha comenzado a trabajar
en forma por la falta de voluntad política de
Polevnsky, en una especie de "sabotaje"; el
Consejo Nacional de Morena destituyó ayer al
abogado yeidckolista que como representante
legal ante el Instituto Nacional Electoral boi
coteó de manera sistemática al citado Instituto
de Formación Política y, para cerrar el cuadro,
dicho Consejo Nacional instruyó que se forme
una comisión especial para organizar, "junto"
al Comité Ejecutivo Nacional que preside Po
levnsky, la elección de nuevo dirigente.

LOS MOVIMIENTOS Y decisiones, que de
manera insalvable tienen como referencia
la disputa interna por el próximo liderazgo
formal de Morena (el liderazgo real lo man
tendrá el Presidente de la República), van más
allá de esta batalla en la que ya se habla de
las candidaturas de Bertha Luján (del primer
círculo lopezobradorista) y del antes mencio
nado monrealista Rojas Díaz Durán. Pero lo
que está en juego, lo trascendente, va más allá
de dichas elecciones internas y sus resultados
onomásticos.

SON PARTICULARMENTE IMPORTAN
TES las advertencias hechas en la citada pá
gina del INFP: "La situación del movimiento
es, en muchos sentidos, frágil y precaria. Las
propuestas del Presidente avanzan, pero es
enorme la herencia de rezago y descomposi
ción, hay una gran resistencia al cambio y la
reacción sigue siendo poderosa y no se resigna
a la derrota.

"LOS GRUPOS DE interés del viejo régimen
están intactos y se organizan para derrocar

al gobierno más votado y más democrático
en la historia de México. Cuentan con el
apoyo del statu quo neoliberal mundial, con
los medios convencionales y digitales y con
partes del aparato del Estado. La mayoría
de los gobernadores no está de acuerdo con
el cambio y el aparato judicial defiende los
grandes negocios del sistema corrupto y am
para a individuos con historiales delictivos. A
muchos niveles de la administración hay que
impulsar el cambio escritorio por escritorio y
oficio por oficio."

EN EL DOCUMENTO, firmado por Barajas
Durán, se señala que la estructura de Morena
"se desfondó con el triunfo en las elecciones
presidenciales. La inmensa mayoría de nues
tros cuadros dejaron las filas partidarias para
laborar en el gobierno y prueba de ello es que
muchos de los órganos de decisión de More
na están incompletos y muchas secretarías,
vacantes". Además,"... la mayor parte de los
medios sigue en manos de los enemigos del
cambio. Somos parte de la oleada antineolibe
ral de América Latina y tenemos mucho que
aprender de los procesos de Argentina, Brasil
y Ecuador, donde los gobiernos progresistas
fueron derrotados por medio de ofensivas
mediáticas en el contexto de guerras de cuarta
generación. Todos los compañeros del sur que
sufrieron estos reveses nos recomiendan no
descuidar al partido, formar nuevos cuadros y
ponerle atención al debate ideológico" (https://
bit.ly/2S3YqOj).

POR ENCIMA DE las marrullerías realizadas
por Polevnsky y su equipo jurídico para incum
plir el acuerdo del quinto congreso nacional ex
traordinario de Morena, en agosto de 2018, de
destinar la mitad de las prerrogativas locales
y federales para crear e impulsar el Instituto
de Formación Política (en cuyo consejo parti
cipan, de manera gratuita, Paco Ignacio Taibo
II, Pedro Miguel, John Ackerman y Rafael Ba
rajas, El Fisgón), y más allá de las desatadas in
cidencias electorales internas, Morena debería
trabajar para convertirse en un verdadero par
tido, que así pudiera apoyar adecuadamente el
trayecto presidencial lopezobradorista.
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PEPE GRILLO

EL PAÑUELO BLANCO

El presidente incursionó el iin de semana en terreno zapatista.
Estuvo en Guadalupe Tepeyac y Ocosingo, parajes donde el
mando real lo tienen ios encapuchados del EZLN. comenzando
con Gaicano, antes conocido como Marcos, de grado
subcomandanle, aunque jefe real.
Aprovechando el viaje, el mandatario quiso hacer una
recomendación, fraterna, respetuosa: "que no nos peleemos", dijo,
Y es que esos dos personajes. A.MLO y Gaicano, no se
pueden ver ni en pintura. Puede ser un choque de egos
descomunales o nada más visiones distintas del país y de
cómo hacer cambios.

El Presidente quiere una tregua y por eso enarbolo en ias
localidades zapa listas una bandera blanca.
Su temor es que el añejo desencuentro propicie que el EZLN
promueva un boicot contra el Tren Maya, principal proyecto de
infraestructura de la 4T.

El seguiente paso

El gobierno emprende la campaña nacional contra las adicciones.
Si no baja el consumo de drogas, no habrá paz.
Llegó el tumo de los ciudadanos. Son ellos ios que tienen que dar
el siguiente paso.
No los adictos que ya no tienen margen de acción y
requieren tratamiento. Los que tienen que dar el siguiente
paso son los consumidores Indicos que constituyen el
motor del mercado.
La campaña es correcta y debe ser intensa. Loque al final del
día dará resultados es movilizar a los ciudadanos comunes y
corrientes.

Si ellos no le bajan a su consumo las posibilidades de éxito son
remotas.

LA TREGUA

La ruta para resolver el problema de la Policía Federal pasa por un
diálogo sin chantajes.
Es cierto. El diálogo tendría que haberse realizado hace meses,

antes de tomar las decisiones, pero más vale tarde que nunca.
El diálogo debe realizarse sin que en las mañanas se cubra de
criticas a la institución, y horas después se hagan comedidos
llamados al diálogo con buena disposición,
No hay ncccsidad de triturar mediáticamente a la
corporación. La PF va tic salida, se diluye y la Guardia
Nacional emerge, asi lo decidió el gobierno.
Diversos voceros del oficialismo s¡e han sumado a las

descalificaciones. El caso más reciente es el de Mario Delgado
quien habló de chantajes o indisciplina.
Mientras haya diálogo deberían cesar las descalificaciones. ;Será
demasiado demandar una tregua?

La confusión se expande

Llama la atención ¡a multiplicación de malentendidos en un
gobierno cuyo titular ofrece una larga conferencia de prensa todos
los días.

Hay aspectos importantes que en lugar de esclarecerse se
confunden más.
El tema de las medicinas, de su desabaslo a causa de medidas

extremas de austeridad, es un ejemplo.
El |)residente López Obrador aseguró que esa versión
son politiquerías y además dijo, a diferencia de otros
programas, el de IMSS Bienestar se mantiene y de hcclio se
fortalecerá con más medicamentos y más médicos.
• De dónde entonces salieron ias versiones y las denuncias que por
cientos han aparecido en ias redes sociales?
Si no tienen fundamento ¿por qué esas versiones se han
expandido?

pepegnitacronica@gmaií.com
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La titular de la Pocuraduría Ambien

tal y del Oidenamlento Territorial de
muestra su valía y el porqué fue una
buena decisión ponerla al frente de
una dependencia que parecía debi

litada. La PAOT, en un hecho sin precedente, logró vin
cular a proceso penal al Director Responsable de Obra
PRO) y al representante del dueño de un edifcioque
presentó irregularidades en su construcción. No se
trata sólo de este lesultado, sino del mensaje que de
ja; esta acción sienta las bases de un poceder más ri
guroso y efectivo y todo aquel que desee violar las ñor
mas en la CDMX tendrá que saber que esta depen
dencia no es la de antaño, Y su titular va en serio con
tra las anomalías inmobiliarias. Mariana Boy

El directivo de Laboratorios Silanesaprobó el lanzamiento del producto
Reclusmyn, antiveneno de la moide
dura de araña violinista, el cual tuvo
desabasto desde 2013 debido a

problemas (amillares en la empresa y su cambio de di
rección. Después de romper y deteriorar su relación
con tos investigadores de la UNAM que elaboraron la
tecnología, lanzan un segundo lote del antiveneno con
un costo de 16 mil pesos por dosis, ocho veces más
que el primero y 30 veces su costo de poducción, Im
ponen el precio porque pueden, puesto que tienen el
monopolio.

Rafael
Guintanilla
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CRÓNICA CONFIDENCIAL
La jid^d!¡TodtOS JUNTOS CON IRA U CORRUPCION y lA IMpUN

Las ideas ampliadas de AMLO
Leopoldo Mendívil

+JVi todos los moros son trajiamífs
ni toda Jo policía cumple ¡a ley

HibaAbouk

¥/ I viernes le hice un apretado
¦' recuento del conflicto laboral

entre el gobierno y lo que que
da de la Policía Federal. Me
gustaría decirle que el proble
ma se quedó en ese ámbito, pe

ro no. Por falla de visión política y capaci
dad de gestión pública, el conflicto invadió
otros espacios, poniendo en jaque a la re
cién nacida Guardia Nacional,

Conflicto de confianza: El propio presi
dente López Obrador exprese') que la Poli
cía Federal estaba "echada a perder". Cier
tamente. los altos mandos nos deben mu

chas explicaciones sobre la venta de plazas
y uniformes, moches de gasolina y, desde
luego, posibles vínculos con el crimen or
ganizado. La cuestión es que si está "echa
da a perder", ¡para qué queremos a la Poli
cía Federal en un nuevo organismo que es
el último recurso para enfrentar la insegu
ridad y de paso, la honestidad.'

Conflicto político: El secretario de Se
guridad y Protección Ciudadana, Alfon
so Durazo Montaña acusó al expresi
deute Felipe Calderón de estar detrás de
las protestas de la PE, Ni tardo ni perezo
so, Calderón aprovechó la "bola rápida"
lanzada por Durazo para incrementar su
protagonismo en las redes sociales y me

dios de comunicación. Primero. Calderón

exigió pruebas de la acusación que, hasta
ayer, no lúeron presentadas. No es la pri
mera vez —y si duda no será la última—
en que la administración Sopezobr ador is
la pretende crear culpables. Luego.Calde
rón anunció su posible candidatura a una
diputación en e! 2021, para llenar el vacío
de iiderazgos en la oposición. A eso se lla
ma hacer crecer a! adversario...

Conllicto operacíonal; de las 20 mil pla
zas abiertas para a spirantes a formar par
te de la GN, ha trascendido que solo van
dos mil solicitantes, dejando 18 mil pla
zas vacias. Agregue usted a los policías fe
derales que no desean adscribirse a ¡a GN
y/o no cumplen ios requisitos. Hablamos
de un déficit de 19 a 22 mil elementos, la
tercera parte de lo que se necesita para cu
brir el país: de no subsanarse, el combate
a la inseguridad dilícilmente tendrá éxito.
;De dónde saldrán los elementos fallantes
siendo que casi la totalidad de los policías
militares y navales ya han sido cedidos a
la GN ? En el remoto caso de que el déficit se
cubriera temporalmente con más milita
res, además del problema de su capacita
ción se cumpliría la tan criticada sospecha
de que la GN seria, prácticamente, militar,
y se crearía otro conflicto políticosocial.

Ahora sumemos el problema de la dis
ciplina. En teoría, la GN "se sujetará a una
disciplina homologada a la militar, por lo
que tendrá un régimen paralelo a! de las
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fuerzas armadas en materia de orden y
estructura jerárquica". ¡Usted cree que
un policía federal, acostumbrado a andar
más o menos por k libre, va a acatar órde
nes sin chistar?

Conflicto legal: Y para rematar, la Su
prema Corte de Justicia de la Nación admi
tió dos acciones de inconstilucionalidad de

las cuatro promovidas por la CND11, por
considerar' que las leyes que regulan la ac

tuación de la GN —uso de la fuerza y de
tenciones—tienen graves omisiones. Si la
Corte concede la razón a la CNDH, el Con
greso debe volver a discutir esas leyes "pa
ra el adecuado funcionamiento de la insti

tución policial". ; Y mientras?
Como ve, estimado lector, esto no está

nada sencillo el caso, asi que respire hon
do, Y como dicen en el amado deporte de
López Obrador: "esto no se acaba, hasta
que se acaba".
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Chihuahua, Morena y Luján

20 de Noviembre: En esa fecha no solo se conmemora la

gesta armada que culminó con la dictadura de Porfirio
Díaz, sino la elección de la nueva presidenta de Morena,
posición que recaerá en Bertha Luján, madre de la secre
taria del Lrabajo Luisa María Alcalde Luján, previamente
su encargo será consensuado por los consejeros naciona
les entre quienes hasta 2018 resaltaban los nombres de
Paco Ignacio Taibo FCE, Octavio Romero Oropeza Pemex,
Carlos Payan, Claudia Sheinbaum, Ramón Jiménez Ló
pez. Enrique Tosse y Miroslava Sánchez Galván, etc. La
excandida ta al gobierno mexiquense 2005 Yeidckol Po
levnsky concluirá su ciclo con la victoria en dos estados,
Baja California y el VI padrón nacional del país Puebla.

Otros aspirantes: Además de Bertha Luján, quien des
de los Ultimos 25 años es una colaboradora estrecha a

AMLO y junto con el tabasqueño sorteó la embestida fe
deral del desafuero. En 2015 enfrentó el hostigamiento del
controvertido exalcalde de Coyoacán Mauricio Toledo,
los morenos correligionarios de AMLO incluyen al presi
dente de Jucopo, ante la LXIV Cámara de Diputados Ma
rio Delgado alfil del canciller Marcelo Ebrard, quien en
automático se posicionaría como el primer aspirante
oficial a Palacio Nacional 2024.

Delegado CDMX: En noviembre 2011. Mario Delgado

fue contemplado como can
didato original para la nomi
nación CDMX, del PRD la
cual no se consumó ante el

resultado de una encuesta

que favoreció al procurador
citadino Miguel Ángel Man
cera(MAM). En compen
sación Delgado alcanzó un
escaño de la República por
la capital del país que lo in
volucró en la gestión de re
cursos para la entidad que
aspira presidir a partir del 5
de diciembre del 2024. El

exsecretario de Finanzas y
Educación de Marcelo

Ebrard fue objeto de una re
chifla inducida por el aún lí
der del SUTGCDMX, Juan
Ayala Rivero (JAR) quien
dejó a disposición de MAM,
a los 120 mil integrantes de
su gremio. A la fecha JAR es,
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según diputados locales de Morena, objeto de una eva
luación sobre su gestión que inició en junio de 2011 y
deberá concluir este mes.

Gobernabilidad: En ruta a las elecciones intermedias

del 2021 como los gobiernos de Sonora, Guerrero, Nuevo
León y Chihuahua: Bertha Lujan deberá asegurar al par
tido oficial la victoria en Guerrero, Chihuahua y Nuevo
León. En el primer caso los precandidatos son, el delega
do federal Pablo Amílcar, el senador Félix Salgado quien
ya fue aspirante en 1999 y cayó por la mínima diferencia
ante el priista René luárez y la alcaldesa de Acapulco
Adela Román.

Chihuahua: La elección chihuahua 2021 medirá el li

derazgo de Bertha Luján pues en 2018. Morena se alzó con
la victoria en los dos escaños de la República. El aspirante
mejor posicionado es el senador juarense Cruz Pérez
Cuellar.

En ruta a las elec
ciones intermedias
del 2021 como los

gobiernos de Sonora,
Guerrero, Nuevo León
y Chihuahua; Bertha
Lujan deberá asegu
rar al partido oficial
la victoria en Guerre

ro, Chihuahua y Nue
vo León. En el primer
caso los precandida
tos son, el delegado
federal Pablo Amílcar

y el senador Félix
Salgado
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Sacapuntas

Soplan vientos del norte
L>l> no hiiljcr fiinibiits tjn Li ii^fnLLi di* i'üiurici Vkhiiiu!.
el presidente AMi (Mentirá una ilu muv importante
esae miiTOjli*» st* crntutlrurj ion Iij?> enl|KSUÍtH
más grandes di' SiM'i ti León, t¡imhkin cuducMus t omo
e! G10. ^(¡s ákxn tjui114 mundmünu quiere ek"\&r su
rt'lüi kín i'un l;i II1 del país \ k>s del norte llevan m;un>.
por ln¡ ¿;eMi<m (Se Alfunsu Rumo.

Encuentro efe colegas
A propósito de reuniones tk" alto nivel. I¡i (|ue
reiienlemenle lin o uno fuv la secretaria iiu

Gofacrnucíúii. Ol^i Sánchez Curdvro. I1 \ ternes
piLsailo ¿iimlió j n nu cita con los presidentes de los 32
Tribunales Superiores de Juslk iii de los estadas. El
propósito era sensihtfí/.drios sobre los pro> eelos del
pbiatio federal.
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'Sospechosísmo' en el INE
\l que tilda i ez i en eon más suspieaeiu en el I\l! es al
consejen¦ iíoberlo Huiz Sulilaña Nos dken que u lodus
parles se h ate acompañar de un asesor de nombre
Jorge Morales. \o es cualquier asesor, se trata del e\
director de comunk'ückin de Guillermo Pudres, en

Sonora. El problema no es su pasudo como pan isla,
sino que estuvo preso acusado de e\lorsién.

No es lo mismo...
Oír o personaje que está dundo mucho de que hablar
es el embajador de México ante EaO\L). Juun Ramón
de la Fuenle. I 11 el Jmhilo diplomático ót1 nuestro puís
desesliinaron sus declaraciones en el sentido de que se
puede maniatar ul gobierno de Trump ucusiindolo en
inslufK'íus internacionales. No es lo mismo ^rillur en
la IJNAM que en el principal organismo iiilernucioiial.
dicen.

Socan los cuchillos
tji Morena se *he unu pugna por eJ instituto de
Formación Política, cu va creación i a fue autorizada

por el l\E. Su Residente. Rafael Barajas (mejor
conocido como H fiVf/ún) acusó u Yeidckul Pukn nskv
de obstaculizar su crcacíón. l!l lema fue motivo de

discusión en el Consejo de Murena, realizado uver.
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MANUEL
LÓPEZ SAN
MASTIN

¿Hay policías corruptos?
Probablemente. ¿Son la
mtqjoria? \o

tra vez. esto se partió. El país
Oes tá dividido. La zanja crece

entre quienes están a favor
y en contra, entre aplaudi
dores y críticos, cJitiiros y
/fjñi's. El daño de esos términos
aún no es cuantificable. per o

nada bueno ha traído su uso desde el poder.
Las redes tampoco ayudan. No hay tema en el
que no exista encono. La polarización carcome
la vida pública y sabotea cualquier posible
punto de coincidencia.

El último capítulo pasa por ía
protesta de miles de elementos
tres mil 500 firmantes de un

amparo para no ir a la Guardia
Nacional, me dijo el viernes su
abogado. Iván Chávez de la
PF. Los policías llenen dudas.

reclamos y exigencias. No me atrevería a decir
que todo lo que piden debe dárseles, lo que
sí ha sido notorio es que, desde el gobierno
antes de escucharlos, los descalificaron.
A los elementos, 20"» del total de los 17

mil 995 enlre Gendarmería y Fuerzas Fe
derales que serán necesarios en la confor
mación de la Guardia, para hacer frente ai
reclamo más urgente, la seguridad, yante una
situación de crisis de violencia reconocida

por el propio AMLO, se les golpeó antes de
prestar oídos a sus protestas. La corporación
"es corrupta y se echó a perder", ha dicho el
Presidente. ¿Con qué ánimo jalarán con la
nueva estrategia quienes son lachados de
corruptos indiscri minadame n te?

• • *

I lay mono negra detrás de sus reclamos, se
dijo. Se mueven con base en 'intereses aje
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nos", se afirmó. El secretario de SegLiridad.
Alfonso Durazo. líder de la tropa, se ha negado
a reunirse con sus policías y lia optado por
descalificarlos. Las protestas no tienen razón
de ser", aseguró, tras afirmar que muchos de
quienes se quejan "no forman parte de la PF".
¿Esa es la mejor manera para construir legi
timidad al frente de la institución? Tachar de

coriuptos a quienes quiere llevarse al nuevo
cuerpo, no parece lo más sensato.

• « •

Frente a una crisis, un ex presidente apa
rece para moverle el piso al gobierno. En el
camino, la brecha enlre mexicanos crece, la
polarización se profundiza... y la policía se
jode. Lejos de estar en las calles, está protes
tando, estigma! izados por sus superiores. El
Presidente dijo en el día uno de
protestas que el derecho a la
manifestación sería respetado,
pero en un oficio firmado por ei
titular de la Unidad de Asuntos
Internos de la PF. el comisario

general Francisco Manuel Pi

pí tone y otro del director general adjunto, el
I nspector General. Enrique Amo ni o Ortiz. se
solicita la relación de elementos que no acu
dieron a laborar los días de reclamo. ¿I labrá
castigo para ellos?

• fl •

¿I lay policías corruptos? Muy probablemente.
¿Son la mayoría? Seguro no. ¿1 lay mono negra
en las protestas? Es posible. ¿La Guardia ne
cesita a los policías federales? Sin duda. ¿Los
agentes querrán irse al nuevo cuerpo tras el
maltrato? Lo veo difícil. ¿Las autoridades Ies
deben una disculpa por descalificarlos? Sería
deseable. ¿Sus reclamos son atendibles? La
mayoría, sí. ¿Se atenderán? Se antoja com
plicado porque, de nuevo, esto se polarizó.

BRECI1A ENTRE
MEXICANOS CRECE
LA POLARIZACIÓN
SE PROFUNDIZA
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YA SABEN
DE QUÉ PATA COJEA
En Ííi primera semana de fa Guardia
Yac ron a J. Durazo ha demostrado

que no puede con el pnquefe

ua]quiera que sea e! resultado di' las nego
ciaciones entre los rebeldes de !a Policía

Federal y el gobierno de la IT, ¡a socie
dad. la opinión pública, y por supuesto
la delincuencia organizada ya descubrió
de qué píe cojea el secretario Alfonso
Durazo: lo suyo, lo suyo ¡10 es la política,

mucho menos la seguridad, porque del lema no conoce.
Prueba de lo anterior es que en un ano que lleva al frente

de los asuntos de seguridad pública (cinco meses en el
equipo de transición y 7 como titular de la dependencia)
creyó ingenuamente que crear y operar una Guardia
Nacional para combatir a la delincuencia era "enchílame
esta gorda": pensó también que con el puro voluntarismo
y buenos deseos podría en fren lar el flagelo. De los planes
y estrategias ni hablamos porque liay quienes afirman que
fueron hechas al vapor.

En esos 12 meses Durazo no fue capaz de analizarlas
consecuencias que habría y que ahora enfrenta cuando
la Policía Federal fuera absorbida por la Guardia Nacional.
Tampoco túvola inteligencia para descubrir quién es quién
en la Policía Federal, cuáles son sus intereses o compro
misos. quiénes son los jefes de las plazas, que alcance

tienen, etcétera. Creyó que.
con cambiarles el uniforme,
pronunciar bonitos discursos,
prometerles casa, prestaciones
sociales y un buen salario (si a
16 mil pesos se le puede calificar
así) podría conseguir lo que en
las últimas dos décadas nadie

ha podido; formar un cuerpo

de seguridad nacional eficiente; que imponga orden y
respeto, y que dé resultados.

IZn la primera semana de estreno de la Guardia Na
cional. Durazo parece estar demostrando que no puede
con el paquete, y trata de encontrar culpables que le es
tán atizando al avispero. No contento con meter la pata
derecha, mete la izquierda siguiéndole la corriente a su
jefe de que en el movimiento de los rebeldes federales
hay "mano negra", a la que le pone nombre y apellido:
Felipe Calderón. ¿Alguien en su sano juicio cree que si
el inútil expresidente, quien perdió la" guerra" contra la
delincuencia organizada, puede estar atrás del movimiento
de los rebeldes federales?

O sea que Calderón, quien pasó a la historia de México
como el perdedor de la guerra contra el crimen organi
zado. que dejó más de 60 mil muertos, y una herencia de
violencia incontrolable, del narcotráfico en ascenso, de
violación a los derechos hu manos... es ahora, según Durazo.
el ¿héroe de los rebeldes? ¡SI no puedes, renuncia! Le
gritan a "Poncho" en la Guardia Nacional,

ACEHOÁ PREVIA: ¡íoy habrá cambios en la SEP. No,
no es c¡L¡e ? Esfeban Moctezuma Je este'/aliando su
corazoncito o algo parecido. El cambio será en la

dirección de Comunicación Socio/, a donde Jlegnrrí
Juan Ramón Flores Gutiérrez, nctuaí coordinador de

asesores de aquél Para quienes lo hayan olvidado,
Flores fue el encargado de Jas relaciones con los me

dios en Chihuahua, durante parte de la administración
de César Duarte. ¿Consultaron a Jesús fíamírez?

DURAZÜ TRATA

DE ENCONTRAR

CULPABLES EN
EVPRESIDENTES
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MASTHA
ANAYA

¡QUE SE VAYAN!
Los mííifares no quieren que Jas policías
federales ingresen a la Guardia Nacional
eorno tampoco les agrada el manda civil

a posición entre los principales mandos
Lde! ejército es esa: si a los miembros de

la Policía Federal (PF) no les parece la
idea de integrarse a la Guardia Nacional,
"¡que se vayan!"

' —Tenemos muchos batallones listos
para ocupar su lugar... —responden ante

quienes auscultan qué hacer Erente a la insubordinación
de los policías federales.
Para los militares, el conflicto surgido con la PF es lo

mejor que les pudo haber pasado; no los quieren con ellos.
Rechazan compartir sus espacios y su información con

los policías federales, se niegan a verlos como alguien
de ios suyos (más bien, los consideran enemigos), no los
respetan ni les tienen confianza
Peor aún; los desprecian tanto o más que el propio

presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha
calificado públicamente a ¡a PF como una institución "po
drida", "echada a perder" en las últimas administraciones.
Y en ello coinciden el secretario de la Defensa. Luis

Cresenclo Sandoval —quien realmente manda en todo lo
relacionado con la integración de la Guardia Nacional—,
como el general (en proceso de retiro) luís Rodríguez Bu
ck), comandante de la Guardia
Nacional y comisíonadogeneraí
de la Policía Federal.

La opinión de Alfonso Uta
razo, secretario de Seguridad,
tampoco dista mucho de las
anteriores. Aunque, la verdad.

Fecha: 08/07/2019

Página: 5

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya "Alhajero"

Martha Anaya

Costo: 14,732

Página 41



en los hechos poco importa. La
voz del genera] secretario se
impone en los temas de segundad al son de ustedes solo
están para arrastrar el lápiz, nosotros decidimos cómo."
Lo que diga la ley es lo de menos, ellos (los militares)

no quieren ni aceptan un mando civil Lo dijeron muchas
veces y tal cual lo hacen sentir.

Nada más elocuente que la imagen en el Campo Marte
del recorrido de los mandos durante la presentación de la
Guardia Nacional; al frente, el Presidente déla República
con el secretario de la Defensa a su mano derecha y el de
Marina a la izquierda. Atrás, Durazo y el general Bucki

Así es. en los hechos, corno se trabaja todo lo relacionado
con la Guardia Nacional (y muchas otras cosas).
El caso es que, desde la perspectiva castrense, ¿para

qué conservar a la Policía Federal?
—¡Que se vayan..! —insisten en sus reuniones los altos

mandos (y si de paso se pueden deshacer de Durazo,
qué mejor).

El conflicto con la Policía Federal se ha ido decantando
en ese sentido: ya no en las garantías laborales, sino en la
indemnización Indemnización, no liquidación Indemni 
zación por la extinción de la Policía Federal
Vista el desprecio con que los tratan y los miran, ya

tampoco quieren formar parte de ia Guardia Nacional. Ño
quieren subordinarse alos militares ni ser humillados por
ellos. También se quieren ir.

• ti

GEMAS: Obsequio de Andrés Manueí López Obradori
"¿Saben cuándo se acabará ia corrupción? Cuando
logremos estigmatizaría, es decir, que sea aigo feo,

füchi, guácala"
NO QUIEREN SER

HUMILLADOS,
TAMBIÉN SE
QUIEREN IR
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Crean problemas
y no los resuelven

Si con la misma facilidad con la

que en este sexenio se crean
problemas, se resolvieran, el

que no sólo persiste sino que se agra
va como es el de la Policía Federal,
cuyos elementos reclaman respeto
a sus derechos laborales y humanos,
violados por su rechazo a ser incorpo
rados obligatoriamente a la Guardia
Nacional, no habría llegado al extre
mo de peligrosidad en el que hoy se
encuentra.

Por sexto día, el Centro de Mando de esa corporación
en Iztapalapa, sigue en poder de los inconformes y
de no líegarse hoy a un acuerdo, como ha ocurrido
hasta ahora, podría haber más bloqueos viales y de
accesos carreteros a la Ciudad de México, con afec
taciones que se sumarían a las que a diario padecen
millones de capitalinos.

DE ESTO Y DE AQUELLO....

Como está siendo costumbre, en su gira de fin de
semana por Chiapas, el Presidente López Obrador
atribuyó a sus antecesores que los programas prio

ritarios que ha anunciado, enfrenten problemas y
por eso se han retrasado, como los de las becas para
estudiantes de preescolar, primaria, secundaria, y
lleguen directamente.
En su visita a algunos hospitales de municipios
chiapanecos, se refirió a las pensiones millonadas
que se autoconcedían los expresidentes, como la
causa de que el proyecto que ha impulsado desde el
inicio, su Gobierno enfrente resistencias y rezagos,
pero reiteró que seguirá adelante "aunque algunos
anden molestos, pero ya se van a ir acostumbran do".
Tal parece que Mario Delgado, líder de la mayoría
morenista en la Cámara de Diputados, está contagia
do por las mañaneras de Palacio Nacional en las crí
ticas a los miembros de la Policía Federal que desde
el miércoles pasado protestan al resistirse a ingresar
a la Guardia Nacional y exigir sus indemnizaciones.
Ayer llegó a acusar a los elementos de esa corpora
ción de "enrarecer" el arranque de esa nueva híbrida
institución y demandó anteponer el diálogo a "los
chantajes e indisciplina" de quienes han externado
su inconformidad por la desaparición de la PF y obli
garlos a incorporarse a aquélla.
Al hacer un llamado a los federales a "privilegiar el
diálogo" —que es lo que desde el primer día de su
protesta ellos han demandado a las autoridades y
al Gobierno federal— el colímense declaró que esa
actitud "no le conviene al país ni mucho menos a
una corporación que ha contribuido a velar por la
seguridad de nuestra nación".
El líder de la mayoría y presidente de la Junta de
Coordinación Política seguramente se refirió al Ejér
cito y no a la Guardia Nacional porque, hasta ahora,
a lo más que ésta ha llegado es a impedir el ingreso a
territorio nacional a migrantes llegados de Centroa
mérica para que no lleguen a Estados Unidos.
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ROZONES
• Fertilizantes, ¿no que ahí la llevaban?
Por más conferencias de prensa y entrevistas que den en Sader, a car
go de Víctor Villalobos, para decir que va caminando el programa de
reparto de fertilizante en Guerrero, la realidad es que el retraso en el
mismo está teniendo efectos. Lo malo del caso es que éstos ya están
escalando hacia rumbos un tanto violentos. Resulta que ayer en Chila
pa, integrantes de la Liga Agraria del Sur Emiliano Zapata vaciaron tres
tráileres con fertilizantes transportados, se dijo, por Servidores de la Na
ción, con el aumento del incumplimiento de acuerdos. A ver qué sigue.

• El mutis de "Galeano"
El que no ha acusado recibo a los mensajes mandados por ya saben
quién fue el subcomandante Galeano, antes conocido como Marcos y
quien, a pesar de estar distante del movimiento zapatista, sigue siendo
su figura central. Opositor a dos decisiones centrales de la actual admi
nistración: el despliegue de la Guardia Nacional en Chiapas y el Tren
Maya, la dirigencia del EZLN no respondió a la petición del Ejecutivo de
no pelear ni a la publicación en redes de una foto tomada en 1994, en se
manas posteriores al alzamiento en Chiapas, en la que el guerrillero y el
hoy mandatario posan juntos. ¿Le estará fallando el Internet a Marcos?

• El precio de la Autopista del Sol
Muy oportuno el punto de acuerdo presentado por el senador Manuel
Añorve para que la SCT, a cargo de Javier Jiménez Espriú, revise el sis
tema de tarifas de la Autopista del Sol, justamente ahora que está empe
zando el verano. Porque resulta que a pesar de que esta vía conecta a la
Ciudad de México con Acapulco y es ruta a Cuernavaca, y otros lugares
de Morelos y de Guerrero, como Taxco y Chilpancingo, desde febrero
aumentó el peaje de 530 a 555 pesos. Un ajuste ayudaría a ampliar, por
lo pronto, el turismo en vacaciones. A ver si se les prende el foco.

• Jesús Martín y las palabrotas
Dicen que el próximo miércoles el diputado morenista Jesús Martín
del Campo ofrecería una disculpa luego de haberse dirigido a sus co
rreligionarios con florido vocabulario mientras coordinaba los trabajos
de la Mesa Directiva en el Congreso de la Ciudad de México. Unos ven
el episodio como un resbalón, pues, dicen, el legislador desconocía que
el micrófono estaba abierto, otros más aseguran que así se expresa co
múnmente el legislador. Como sea, si no será él quien corrija entonces
que los del micrófono estén pendientes para apagarlo a la primera señal
de que viene una palabrota.

• Batalla por Contraloría del Inegi
Así que se avecina una conclusión legal relacionada con la Cámara de
Diputados después de la elección de contralores de organismos autóno
mos el 30 de abril pasado. Luego de haberse cambiado el dictamen con
la terna ganadora para dicho cargo en el caso del Inegi en la que se ha
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bía elegido por unanimidad a Ricardo Garza Espíritu para votar por
el descartado Manuel Rodríguez Murillo, el asunto deberá ser resuelto
por un tribunal colegiado. También podría haber una denuncia parla
mentaria para exigir la reposición del procedimiento. Habrá que esperar
si hay legisladores que van a exigir respeto a su trabajo en comisiones, o
siguen en su cómodo silencio.

• Cuentas sobre trata
Esta semana será muy importante en materia de Derechos Humanos
pues la comisión nacional en la materia, que encabeza Luis Raúl Gon
zález Pérez, presentará un esperado informe sobre trata de personas.
Muchos funcionarios sólo contienen el aliento pues saben que pudieran
no haber cumplido las tareas que les corresponden para evitar que este
delito persista. A ver qué tan bien libradas salen las diferentes autorida
des que ahí pudieran estar señaladas, porque es un tema de gravedad
mayor.

Fecha: 08/07/2019

Página: 2

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones

Redacción

Costo: 39,091

Página 45



•QUEBRADERO

Los jóvenes en un país de jóvenes
Independientemente de la infinidad de es
tereotipos y lugares comunes que hay sobre

el estado de las cárceles en el país, es evidente
que la mayoría de los casos son una auténtica
pesadilla.

Con todo y que existen innumerables motivos por los que mu
chas personas están en la cárcel y que hayan pasado por juicios que
las llevaron a ser sentenciadas, es evidente que dentro de las pri
siones se vive una pesadilla interminable. Los presos están siendo
castigados por lo que hicieron, pero ellos, dentro de los penales,
también tienen respetables derechos.

Pensemos en quienes están en la cárcel por delitos menores o
porque fueron detenidos como presuntos responsables sin que se
les haya comprobado nada. Están en medio del burocratismo del
aparato judicial, de la falta de recursos, léase "influencias", y la con
sistente impunidad, a lo que se suma la eventualidad de que al paso
del tiempo les llegue el olvido de familiares y del entorno en que
viven.

Ahora pensemos en lo que le puede estar pasando a muchos jóve
nes que se encuentran detenidos por delitos menores o por razones
que ni ellos mismos entienden. Jóvenes que robaron, por ejemplo,
un paquete de cervezas y llevan en la cárcel dos años o más.

Los registros muestran que no son pocos estos casos. Lo que a
menudo sucede es que las policías detienen a los muchachos, los
chantajean y en ocasiones los golpean; y si no consiguen lo que
quieren, los llevan al Ministerio Público y de ahí a la cárcel, sólo por
robarse unas chelas en el Oxxo.

Un dato que merece atención es que cerca de 90 por ciento de
las personas que está en la cárcel se debe a que cometió delitos del
orden común. Esto deja un 10 por ciento, más o menos, de detenidos
por delitos mayores o por pertenecer a la delincuencia organizada.
Lo que empieza a ser una constante es el ingreso de jóvenes a las

cárceles.

Las razones son multifactoriales. Los jóvenes están sometidos
por profundas condiciones de desigualdad, por la falta de oportuni
dades laborales y, en muchos casos, son afectados por descomposi
ciones familiares. Una variable más es que se les hace sentir ajenos
a la sociedad en la que viven y a la que pertenecen.
A estas consideraciones sumemos que muchos de ellos, con

sobrada razón, ven su futuro incierto, al igual que lo aprecian con
enorme preocupación sus padres. Estamos todos metidos en un ga
limatías, en donde si alguien lleva mano son los jóvenes.

No tiene mucho sentido colocarse como juez y cuestionar a al
gunos jóvenes por tomar la decisión de integrarse a la delincuencia
organizada.

Es probable que muchos de ellos tengan claro lo que hacen y en
lo que se meten. Como sea, en lo inmediato, por más efímero y ries
goso que sea lo que eventualmente hagan, de la noche a la mañana
se convierten en "alguien" y se hacen de dinero por el cual no se
preguntan su origen, lo importante es que les ofrece salidas a ellos y
particularmente a sus familias.

No hay gobierno que no presuma de trabajar y preocuparse por
los jóvenes, es como una cantaleta constante y el actual no es la
excepción.

Habrá que reconocer que en estos meses se han echado a andar
proyectos que van teniendo un impacto inicial; sólo el tiempo podrá
confirmar su efectividad y trascendencia.

La semana pasada se presentó una propuesta gubernamental que
debe merecer todo tipo de atenciones. Es un proyecto de amnistía
para liberar a tres mil 500 jóvenes detenidos por delitos menores.

Sin duda, la amnistía abona a la creación de mejores condicio
nes para la vida de los jóvenes y también para los estados de ánimo
colectivos.

Andan trabajando en ello.

• RESQUICIOS.
De manera brillante terminó el Mundial de Fútbol Femenil, No
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hay quien le gane a EU. Juega bien, tiene un amplio sentido del juego
y tiene en Megan Rapinoe, su capitana, una espectacular futbolista
que además se le pone enfrente a Donald Trump y no canta el himno
de su país como acto de protesta.

LOS JÓVENES
están sometidos por

profundas condiciones
de desigualdad, por la
falta de oportunidades
laborales y, en muchos
casos, son afectados

por descomposiciones
familiares. Una variable

más es que seles hace
sentir ajenos a la socie

dad en la que viven
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Quien debe andar muy ocupado es el Se
cretario de Movilidad de la Ciudad de Méxi
co, Andrés Lajous.

Pues cuentan que a pesar de que ofre
ció recibir a la ex empleada de la dependen
cia que fue agredida en las instalaciones de
la propia Semovi, Zaira Zúñiga, nomás no le
han dado cita.

La duda es si la agenda del funcionario
está taaan llena que no puede hacerse un
hueco o si será que no le pasan los recados
en su oficina.

¿De plano habrá alguien en dicha Se
cretaria que no quiere que esa reunión ocu
rra? Qué no saben que hablando se entien

de la gente.

S§:|

A quien extrañaron ayer domingo en la
Asamblea del PAN en la Alcaldía Miguel
Hidalgo fue al diputado local Federico
Dóring.

Tampoco fue visto el sábado en Azca
potzalco, en donde lo propusieron como
consejero nacional de su partido.

Y dicen que no acudió porque prefirió
hacer un viaje a Sudamérica. ¿Será? ¡Que
ruede... la especulación!

demisfuentes Qreformacom
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SIN PROTOCOLO
JOEL SAUCEDO

GATOPARDISMO EN LA SCJN

La premisa de Ginseppe Tomás
di Lampedusa en su novela FJ
Gatopardo tiene su fiel reflejo
en la incipiente presidencia
del Ministro Arturo Zaldívar

Aquello de que todo cambia para se
guir igual, retumbará en los oídos de los
senadores Ricardo Monreal. y en espe
cial de Félix Salgado Macedonto

Salgado ha exigido la remoción de los
ministros que no se ajusten a la austeri
dad republicana. Su iniciativa Mande co
mo espada de Damocles.

Pero es claro que la austeridad que
pregona Zaldívar y ordenada por su ami
go el Presidente López Obrador es letra
muerta en la Suprema Corte.

Resulta que incrementó 50% el gasto
de gasolina, lo que constituye un verda
dero huadiicol en el Poder ludida!. De

ese privilegio gozan varios mandos.
También remodeló sus oficinas y au

mentó el grosos de las puertas de su pri
vado ¿Cuestión de seguridad o qué es
conde Zaldívar?

Además, asignó vehículos blindados
a su esposa, hija e hijo de su segunda
mujer y a secretaria particular, como
documentó la colega Adriana Moreno,

Aulorizó la compra de una flotilla de

250 automóviles, 10 Toyota Prius Híbri
dos y motocicletas por 3.2 millones de
pesos.

Para reforzar aún más su seguridad
adquirió una camkmela Explorer por
840 mil pesos y una Dodge Charger Poli
ce por 682 mil pesos.

Además, gastó 14 millones de pesos
en estacionamiento para la burocracia
dorada del Poder Judicial, asi como en la
compra de pines de oro de 14 Rila tes,

Zaldívar dice en público y en privado
que la austeridad no es nueva para él. pe
ro del dicho al hecho hay mucho trecho.
Todo cambia para seguir igual

PROSPECCIÓN,., El pasado 5 de julio,
María del Carmen Cuevas, presidenta del
Tribunal Superior de Justicia de Morelos,
se reunió en la secretaria de Goberna

ción con Olga Sánchez Cordero. Ahí de
mostró su cercanía con el poder federal,
pues al encuentro también asistieron los
titulares del Poder Judicial en todas las
entidades del país. El espaldarazo a nivel
federal es un mensaje dirigido a los Inte
reses que desde hace tiempo han inten
tado sin éxito cuestionar la permanencia
de María del Carmen Cuevas en el Poder

Judicial de Morelos.
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SIN GAFETE
ISABEL ARVIDE

APARECE ALFONSO DURAZO..
Diferentes voces han expre

sado que el Gabinete está
desdibujado, que hay fun
cionarios que no han apa
recido en público, como el

responsable de Agricultura o el nuevo ti
tular de Medio Ambiente

Ricardo Monreal. coordinador de los

senadores de MORENA, ha insistido en
que sus colaboradores no acompañan a
López Obrador: "veo un Gabinete que la
curva de aprendizaje ha sido larga, pesa
da... el presidente hace todo". Fn el PAN
los llamaron floreros Y la secretaria de

Gobernación despidió al equipo de co
municación social como una claudica

ción en su bajísimo perfil.
Decara aesa percepción la aparición de

Alfonso Durazo en la rebelión de los poli
cías federales vino a llenar muchos vacíos.

Para comenzar, el titular de Seguridad
Públ ica asumió el error de no comunicar

a los policías federales su realidad, capa
cidad de autocrítica muy poco común
entre sus pares. No se asustó, no amena
zó, no cayó en ninguna trampa.

Desafortunadamente el tema del expre
sidente Felipe Calderón, metido en voz de
uno de los policías en paro, vino a borrar el
contexto de lo que habló Durazo.

Porgue hizo definiciones Lo que hace
mucha falta a un gobierno donde todo gira
alrededor de lo que dice, cada mañana, el
primer mandatario. Explicó los motivos del
mando militar de ía Guardia Nacional, Salió

a dar la cara, cerró puertas sin bravucona
das, lo que es muy complejo.

Los policías federales querían que su
provocación fuese respondida, que hu
biese represión para que lodos los Inte
resados festejasen. Lo lamentable es que
Santos ciudadanos tengan que sufrir sus
cierres de vialidades.

El tema de la rebeldía déla policía fe
deral liene muchas aristas, La primera es
que no había estado claro, ni dentro ni
fuera, que ésta ya desapareció, ya no
existe. Que el lema a discutir es qué va a
pasar con los policías federales.

De un inmenso pliego de peticiones pa
só a hablarse de cómo irse. Porque, hay que
entenderlo, quienes se contrataron como
policías federales, con todas las prestacio
nes. las pocas obligaciones, las muchas op
ciones para la corrupción, no tienen porque
convertirse en parle de olía disciplina, de
otras formas de ser "policía",

Lo cierto, hay que insistir en esto, es que
no tienen para dónde hacerse. Que lo que
les ofrecen, cuidar edificios públicos si no
quieren obedecer a millares, es lo que hay.
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COLUMN
Karina A. Rocha Priego

AHORA SI, PROTECCION A
PERIODISTAS EN EDOMEX
Dicen que ahora sí, "tomarán en cuenta a

los periodistas" en el Eslado de México
una entidad donde también los atentados

contra los trabajadores de la pluma no se han he
cho esperar, pero también hay que luchar por dig
nificar su trab ajo. toda vez que instancias guberna
mentales utilizan a los reporteros y periodistas co
mo "empleados personales" sin darles el lugar y
espacio que se merecen.
Por lo pronto, la diputada local del distrito 8, Azu
cena Cisne ros. se solidarizó con el gremio perio
dístico y se comprometió a avanzar en la Ley de
Protección a Periodistas al tiempo que dijo que
habrá de presentar un exhorto a los 125 munici
pios y al Gobierno de la entidad para capacitar a
funcionarios en el trato y atención a periodistas.
Y es que las agresiones que han sufrido integran
tes de loe medios de comunicación y que se han
agudizado con seis casos en menos de un mes
prenden un íoco rojo en un Estado que se está
viendo severamente lastimado por la inseguridad
y la violencia; hablar de atentados contra medios
de comunicación o pe no distas en particular, no
deja bien paradas a las autoridades que preten
den pasar "por encimita" los casos que pueden

considerarse "aislados".

Si bien esta legisladora se ha comprometido a se
guir trabajando en la Ley de Protección a Pe
riodistas, debemos reconocer que ésa. ya viene
trabajando desde el Gobierno Pederá], a quien
algunos se han acercado a solicitar "ayuda"; sin
embargo, aquí, en la entidad mexiquense. siguen
"minimizando" el problema que, repito.se agudiza
contra periodislas de la entidad, pues parece que
para los responsables de la comunicación en el
Estado de México, los "periodistas locales" no
tienen mayor importancia ni merecen respeto y
atención; sin embargo, de sufrir algún atentado, si
son una estadística más negativa para esta admi
nistración.

Próximamente será p resentado un exhorto a los 125
municipios y al Gobierno del Estado de México,
para que capaciten a los cuerpos de segundad y
funcionarios públicos en el trato y protocolos de
atención a los periodistas en la entidad.
En este punto, tengo que insistir en que. no sólo se
trata de protege ra los que se dedican a esta noble,
pero peligrosa tarea,sino que también los servido
res públicos ¡de todos lo niveles! tienen la obliga
ción de lespetar y dar el lugar que merecen a es
tos trabajadores. No sólo periodistas, los fotógra
fos de igual manera merecen un lugar, respeto y
atención por parte de las autoridades, pues es a
éstos a ios que más relegan como si se trataran de
"empleados de segunda".
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No ha faltado el que piense que por "cincuenta
pesos" que les regalan a los trabajadores de la
pluma y la cámara, tienen el derecho de minimizar
y menospreciar la labor que se desarrolla a favor
de los mexiquenses,pues se trata de mantener in
formados a los mexiquenses, no sólo engrandecer
el " ego" de servidores públicos que, para colmo,
no solo no son onundos del Estado de México,sino
que, además, ¡no quieren estar en el Estado de
México!

Lo que se buscará a través del Congreso, dicen, es
pnmero, solidarizarse con el gremio periodístico y
trabajar en dicha ley para que se establezcan me
canismos claros, que permitan realizar su labor de
manera segura y que la autoridad sea un garante
de la libre expresión y no un obstáculo. Según la
legisladora.es fundamental entender que la nueva
política nacional establece mecanismos que garan
ticen 1 a liben ad de expresión y lendición de cuen
tas. pues el Presidente de México, Andrés Manuel
Lopes Obrador, ha sido enfático en señalar que la
libertad de expresión será una cualidad y un prin
cipio sobre el cual se trabaj ará diariamente.
Además, esta nueva política nacional que garanti
za la libertad de expresión y rendición de cuentas,
también debe permear en el Estado de México.
Imagínese, queri do lector, qué tristesa más grande
daise cuenta que las agresiones que tienen que
aguantarlos periodistas, vienen de servidores pú
blicos que se sienten "incomodes" con el trabajo
diario de los reporteros que, en muchos de los
casos, lo que hacen es dar a conocer el "mal tra
bajo" de éstos Si no es un alcalde, es el familiar de
un alcalde, si no es un policía, en fin, servidores
públicos que se sienten afectados por lo que los
trabajadores de la pluma hacen.
La legisladora de Morena, puntualisó que se debe
avanzar en la protección y en la libertad plena
para que los periodistas realicen su trabajo con
todas las garantías, esperando,claro está, que ¡así
lo entiendan todos!.

LOZOYA gUIERE EN LA MESA DE LOS
ACUSADOS AKl "COLEGAS" POLITICOS
Hablando de Emilio La soya no acabo de enten
der por qué no tomarle la palabra de convenirlo en
"testigo protegido" para que ponga, como dicen,

a LuisVidegaray Caso en "charola de piala", en
torno a i a investigación de pago de sobornos y
corrupción que le achacan a Lo soya quien, por
cierto, ¡se protege en Alemania!, sabedor de que
no hay "convenio de extradición".
Según el abogado de Lozoya, la única forma de
que el ex director de Pemex colabore en la inves
tigación sobre la supuesta compra irregular de
una planta chatarra es conviniéndolo en "testigo
protegido",
Dicen que Lozoya liene el deseo de ofrecer datos
sobre la verdad jurídica y aclarar la participación
de funcionarios "del nivel que sea" sobre las irre
gularidades en la adquisición de Agro nitro ge
nados solicitud que ya es analizada por el agente
del Ministerio Público de la federación encargado

del caso ya analiza la solíatud de principio de
oportunidad que se relaciona con la averiguación.
Recordemos que desde el inicio de este asunto,
Lozoya Austin solicitó en su momentopor escri
to a un juez federal que se cite a declarar al ex p re
sidente Enrique Peña Nieto y a Luis Videgaray,
ex secretario de Hacienda, en relación con el caso

de la empresa Agronitrogenados.
Sabemos, Enrique Peña Nielo ¡jamás se verá
sentado en ¡a silla de los acusados! ése es un

hecho "y un acuerdo" dicende cab alie ros. pero
los demás, por muy "cercanos" al ex presidente
Peña que sean, deben ser investigados y enjuicia
dos si así tiene que ser. Por ello, el abogado de
Losoyoa. ha pedido llamar a declarar, también, a
Pedro Joaquín Coldwell ex secretario de Ener
gía; a Miguel Messmacher. ex subsecretario de
Hacienda; a José Manuel Carrera, es director de
PMI Comercio Internacional, subsidiaria de Pe

tróleos Mexicanos (Pemex}, y a Enrique Ochoa
Reza, ex director de la Comisión Federal de Elec

tricidad (CFEJl
Por le pronto, el caso de Emilio Lozoya Austín
continúa. Lo último que se sabe es que el ex direc
tor de Petróleos Mexicanos recibió 10 millones de

dólares de la empresa Odebrecht para que la
beneficiara contractualmente, esto,con b ase en los
testimonios recabados por la Fiscalía General de
la República (FGR). señalaron funcionarios fede
rales

De acuerdo con la información obtenida en los

inte rro gato nos al dueño de la compañía brasileña,
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Marcelo Odebrecht, y a algunos de los directivos
de la empresa petrolera, confirmaron los reportes
financieros enviados por autoridades suizas.y ello
se convirtió en la base para que el expediente se
judici atizara.
Este viernes, la FGR dio a conocer que obtuvo
órdenes de captura en contra del ex director de
Pemex, tres de sus familiares y una emp res aria
dedicada a los bienes raíces: MaríeHe Helene

Eckes (esposa) Gilda Margarita Austin (ma
dre), Gilda Susana Lozoya (hermana), y Nelly
Maritza Aguilera Concha, quien presuntamente
habría participado en la venta de inmuebles al ex
funcionario, los cuales fueron adquiridos con parte
de los recursos que ent regó Odeiarechf, ent re ellos
una residencia en el Estado de México.,.
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